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Terrible: van 92 niños  
asesinados en sonora 

Ahora con los lamentables hechos 
ocurridos en Caborca, donde tras 
el asesinato de dos personas, mi-

nutos después en su huida los sicarios se 
toparon con una familia totalmente aje-
na al caso y le lanzaron ráfagas de me-
tralleta, matando a un adulto y a un niño 
de cuatro años, lo cual vuelve a desatar 
la indignación por la incapacidad de los 
tres niveles de gobierno para combatir el 
crimen organizado. Y salió en claro tam-
bién que en nuestra entidad en los últi-
mos años llevamos 92 niños asesinados, 
de lo que Cajeme no ha sido la excep-
ción, siendo uno de los municipios más 
violentos del mundo, lo que nos hacer 
recordar el caso de una tienda comercial 
a la salida norte de la ciudad, uno de los 
primeros casos de muerte de niños, así 
mismo el caso de la colonia Las Misiones 
que conmocionó a la sociedad cajemen-
se, igual aquellos infantes acribillados en 
la calle Miguel Alemán, y así como estos 
le podemos enumerar muchos más, ante 
una actitud mediocre, torpe e inepta de 
las autoridades que solo se concretan a 
acordonar el área y juntar casquillos en 
los escenarios violentos que suman cen-
tenares en esta ciudad, que se han dado 
para los cuatro puntos cardinales.

Cubrebocas obligatorio,  
pero sin la obligación 

En Sonora se emitió 
una de las leyes más 
curiosas que se haya 
emitido en este país, 
resulta que esa ley con-
templa que el uso del 
cubrebocas es obliga-
torio, pero por dispo-
sición de la mayoría de 
Morena en el Congre-

so, ninguna autoridad te puede obligar a 
usarlo. ¿Y entonces? O sea, según la ley 
es obligatorio usarlo, pero nadie te puede 
obligar a ello. Vaya, vaya. En lo que sí es 
clara la ley es que los empleados y usua-
rios de oficinas públicas no serán dejar 
entrar si no portan el cubrebocas. Ade-
más, ordena la ley que la Secretaría de Sa-
lud, realizar promocionarles para el uso 
de este dispositivo y además en la medida 
de sus posibilidades económicas, ponga 
en operación cruzadas de entregas de cu-
brebocas gratuitos a la población. Impor-
tante también es saber que en Zacatecas 
se acaba de presentar una iniciativa del 
Congreso donde sí se contemplan san-

ciones de más de dos mil pesos y arresto 
de 36 horas a quien lo use. Además, en 
Chihuahua y Colima, ya se aprobaron 
sanciones similares, pero obviamente no 
son estados gobernadores por Morena ni 
tiene mayoría en el Congreso Local, por 
eso no le siguieron el juego al presidente 
AMLO de no establecer multas. 

Morenos buscan reducir gasto 
corriente al gobierno estatal 

Resulta que de re-
pente al dirigente es-
tatal de Morena Jaco-
bo Mendoza Ruiz, le 
entró la preocupación 
por incentivar la eco-
nomía de Sonora, para 
lo cual se reunió con 
diputados de ese parti-
do y sus aliados del PT 

y el PES, con quienes acordó que votarán 
para reducir el gasto corriente al Gobier-
no del Estado y reasignarlos a actividades 
productivas y el apoyo a la economía. Sin 
embargo, aquí hay dos cosas sospechosas. 
La primera, que esto suena más a adelga-
zarle el gasto al Gobierno del Estado, por 
el año electoral que se avecina y no preci-
samente porque la intención sea tan sana 
como para incentivar la economía, porque 
si algo han tenido los morenos es que la 
economía les vale y les dan prioridad a los 
programas sociales, ahí está lo raro de la 
decisión repentina. Y segunda, porque si 
realmente el interés de la 4T fuese incen-
tivar la economía, así lo hubieran hecho 
con el presupuesto federal, cuyas partidas 
mayoritarias de recursos van dirigidas a 
proyectos faraónicos y los programas so-
ciales del presidente AMLO, mientras a 
las actividades productivas como la gana-
dería, la pesca, agricultura, acuacultura, 
entre otras, las han dejado en completo 
abandono. Pero así ya como para que vean 
su inteligencia y colmillo como dirigente 
(¿Cuál?), Mendoza Ruiz, les presumió a 
sus ‘levantadedos’ que los argumentos que 
reunirán para meter esa propuesta de rea-
signación de recursos al Congreso Local, 
que para el 15 de diciembre se podrán ir de 
vacaciones porque el presupuesto quedará 
debidamente aprobado.

Van por regidores faltistas. 
¿Ahora sí? 

El año pasado el tema de los faltistas 
que para ese entonces algunos ya acumu-
laban alrededor de 40 inasistencias, llegó a 
ponerse candente, sin embargo, fue prác-
ticamente una llamarada de petate o solo 

un estate quieto, a ver si 
viendo la presión com-
ponían aquellos ediles 
que gustan de rayas 
casi por no hacer nada, 
ni siquiera asistir a las 
sesiones, aunque sea 
solo de monigote. Ayer 
nuevamente se toca el 
tema el cabildo y pare-
ciera que van por ellos de nuevo, aunque 
cabe la pregunta. ¿Ahora sí será cierto, o 
será puro circo nuevamente? En una re-
unión de la Comisión de Gobernación y 
Reglamentación del Cabildo, se acordó 
elaborar un dictamen y enviarlo a la Con-
traloría, que es el órgano sancionador de 
la comuna. Aunque conociendo el actuar 
tibio y gris del contralor José “Pepe” Gue-
rra, lo más seguro es que todo esto vuelva 
a atorarse en la zona del silencio. Según el 
acuerdo que se aprobó es que la Secretaría 
de la comuna, que presidente Saúl Bení-
tez Maldonado, remita a la contraloría el 

número de faltas de 
los “cometas” y de aquí 
conjuntamente ambas 
instancias, emitan las 
sanciones correspon-
dientes. Más pronto 
que tarde sabremos si 
ahora sí va de a de veras 
y solo se trata de perder 
el tiempo nuevamente.

Propone regidor mejor trato  
a victimas de delitos 

Muy buenos comentarios ha recibido 
la iniciativa por parte del regidor Rosendo 
Arrayales Terán, misma que contiene un 
trato especial a las víctimas de delitos, la 
cual contiene la idea de no cobrarles nada 
a las víctimas de delitos. Para esto dijo que 
se tendrá que enviar un exhorto con el fin 
de que los agentes del ministerio públi-
co se abstengan de cobrar, por ejemplo, 
por la entrega de un vehículo, cuando se 
lo robaron o cuando participó acciden-
talmente en algún hecho violento. No es 
justo dijo que después de que, por las cir-
cunstancias, se convirtieron en víctimas y 
que todavía se les cobre 
por recuperar algo que 
es de su propiedad. Por 
lo anterior dijo que pri-
mero se llevó al cabildo 
el tema, exactamente a 
la Comisión de Gober-
nación, para evitar que 
las víctimas sean aún 
más afectadas.

Andrés Manuel López 

Jacobo Mendoza Ruiz

José L. Guerra

Saúl Benítez 

Rosendo Arrayales 

Círculo Rojo



www.ultimapalabra.com

 Del 25 de noviembre al 01 de diciembre de 2020 Estatal 3

www.ultimapalabra.com

Del 03 al 09 de junio de 2020 Estatal 3



www.ultimapalabra.com

 Del 25 de noviembre al 01 de diciembre de 2020Estatal4

Destaca Lamarque Cano los
beneficios en Ley de Infonavit

Buscan redireccionar recursos 
para equipamiento hospitalario

tendrán derecho de hacer un 
uso más libre de sus créditos, 
así como para adquirir los 

recursos de las subcuentas 

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

El diputado federal por Morena, 
Javier Lamarque Cano, destacó 
los beneficios que traerá a los ciu-

dadanos, las reformas aprobadas para la 
Ley del Infonavit e ISSSTE, con el que 
los trabajadores tendrán derecho de ha-
cer un uso más libre de sus créditos, así 
como para adquirir los recursos de las 
subcuentas.

El dictamen ahora pasará al Senado 
para efectos constitucionales tras la apro-
bación en lo general y particular.

“Están haciéndose estas modificacio-
nes, no solamente para que no se pierda 
el recurso, sino para agilizar la entrega, la 
disposición de ese recurso, porque es un 
calvario para la gente ir a recuperar el di-
nero que es de ellos, y que luego sale más 
caro el caldo que las albóndigas”, comen-
tó el legislador.

En ese mismo punto, destacó la im-
portancia de que no se requieren inter-
mediarios, y que el crédito vaya directo al 
trabajador, y que pueda comprar terreno, 
y no solamente una vivienda como es en 
la actualidad.

Aprobaron esa reforma para el uso de 
los recursos de la subcuenta, cuando ya 

no se está cotizando, ahora lo pueden 
reclamar para lo que la ley establece sin 
necesidad de que expire en 10 años.

Lamarque Cano detalló que, alrededor 
del 60 por ciento de la población, partici-
pa en la construcción de su vivienda, de 

ahí la importancia de tener esa opción.
Entre otras modificaciones, pueden 

ser beneficiarios, no únicamente los tra-
bajadores activos, sino aquellos que no 
coticen pero que tengan una subcuenta, 
pueden solicitar un crédito al Infonavit.

Están haciéndose estas 
modificaciones, no 

solamente para que no 
se pierda el recurso, sino 

para agilizar la entrega, la 
disposición de ese recurso, 
porque es un calvario para 
la gente ir a recuperar el 
dinero que es de ellos, y 

que luego sale más caro el 
caldo que las albóndigas

Javier Lamarque Cano
diputado federal por Morena.

Marco Antonio Palma
Última Palabra

La fracción parlamentaria de Morena en el 
Congreso del Estado, planteará un redireccio-
namiento de alrededor de 2,500 millones de 
pesos, para darle prioridad al equipamiento e 
infraestructura hospitalaria, declaró diputa-
do local, Raúl Castelo Montaño.

Mencionó que tiene conocimiento de 
que el presupuesto estatal 2021 que fue 
entregado por el Secretario de Hacienda y 
el cual habrán de analizar y revisar de una 
manera responsable, trae una reducción 
alrededor de tres mil millones de pesos, lo 
cual vendrá a afectar principalmente la obra 
pública y se le da prioridad al renglón de la 
salud, “al parecer de entrada así viene”, dijo.

El legislador siguió diciendo que en el as-
pecto educativo durante los seis meses que 
van de la pandemia hasta ahora, se tiene un 

ahorro en lo que se refiere a la energía eléctri-
ca, así como en servicios generales y en otros 
criterios que tienen que ver con la rutina aca-
démica en el sector de educación básica.

“En el aspecto de seguridad pública, yo 
creo que la fiscalía y el estado debe apos-
tarle más a la inteligencia que a la con-
frontación y entonces aquí vamos a tratar 

de apoyar a la seguridad pública”, sostuvo 
Castelo Montaño.

Dijo también que después de los renglo-
nes antes mencionados, algo importante 
y prioritario, es la reactivación económica 
enfocado principalmente con lo que son 
los comerciantes locales, “porque viene co-
mercio extranjero y se le brindan todas las 
oportunidades habidas y por haber tanto 
en materia fiscal como de servicios públi-
cos y a los comerciantes locales práctica-
mente se les hace a un lado”.

“Insisto en que es un error darle un crédito 
como apoyo con el quince por ciento de inte-
reses y el cual está acostumbrado a no tener 
deudas ya que el negocio le fue heredado por 
sus padres o abuelos o que lo impulsó con 
recursos propios de su misma familia y no 
podemos ser tan irresponsables de darle una 
carga financiera”, precisó por último.
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Outsourcing no debe desaparecer, 
sólo mejorarse: Coparmex Sonora
Redacción
Última Palabra

Todo parece indicar que en poco 
tiempo va a desaparecer la figura 
del outsourcing en México y eso ha 

generado diversos puntos de vista de sec-
tores que consideran que no hay porque 
llegar a tal extremo, sino solo mejorarlo 
y sacarle el provecho para lo cual se creó.

Esta decisión es encabezada por el Pre-
sidente de México, Andrés Manuel Lopez 
Obrador, quien considera que esa figura 
ha generado mucha corrupción en los úl-
timos años y le ha provocado un sinfín de 
daños a la clase trabajadora que está en 
ese esquema.

Por eso entrevistamos al Presidente 
de la Coparmex Sonora, Norte, Arturo 
Fernández Díaz González, quien no 
explico el concepto del outsourcing y 
porque esa figura no debería de desapa-
recer en el país.

Y qué opina sobre la propuesta que 
ha hecho el presidente Lopez Obrador 
para eliminar esa figura?

El Presidente presentó una iniciati-
va para regularizar el outsourcing con 
el fin de evitar la defraudación fiscal y 
proteger los derechos de los trabajado-
res ante esos esquemas que están ac-
tualmente vigentes.

¿Porque las empresas emplean este 
esquema?

Este es un esquema que ha demostra-
do tener varias virtudes como contratar 
servicios que no son los preponderantes 
de la industria misma.

En la actualidad hay cerca de 4.6 mi-
llones de personas en México que están 
contratadas bajo esa modalidad, de ellas 
la industria manufacturera es la que con-
trata el mayor porcentaje concentrando a 
1.2 millones de trabajadores de ese total. 

En la actualidad necesitamos contar 
con condiciones de mayor flexibilidad de 
contratacion para la recuperación econó-
mica por los empleos que se han perdido 
en especial desde que esta la pandemia 
del coronavirus.

Por eso eliminar esa figura, conside-
ramos nosotros que sería un grave error, 
porque eso puede mandar el mensaje que 
todos los que han sido contratados bajo 
esa modalidad es por razones de evitar 
el pago de prestaciones o de algunos im-
puesto, pero no es asi.

¿Que empresas son las que usan 
más el outsourcing?

Por ejemplo los que contratan emplea-

dos en la industria de la seguridad, lim-
pieza, servicios de constatación de per-
sonal, de reclutamiento; son muchas las 
actividades que no son preponderantes 
en la industria y que en muchos de esos 
casos se tienen que subcontratar. Incluso 
el mismo gobierno contrata a  una canti-
dad muy importante de sus trabajadores 
bajo esa modalidad.

¿Pero avalan que se ha abusado de 
esa figura en México?

Estamos conscientes que se ha abu-
sado de la figura, entonces la recomen-
dación que hacemos es que se persiga el 
abuso, que se cierren candados para que 
se deje de dar mal uso a esa figura pero no 

eliminarla, porque incluso se usa en mu-
chos países de manera exitosa. Necesita-
mos mejorar el trabajo y seguir migrando 
hacia la generación de mayor confianza 
en el país.

¿Sería contraproducente para Mé-
xico eliminar el outsourcing?

Uno de los problemas que hemos te-
nido en esta crisis económica es la perdi-
da de la confianza de los inversionistas y 
de los empresarios que se han ido. Esto 
se debe en gran medida a los cambios 
constantes de las reglas y las reformas en 
nuestro país. Ya una vez pasó con el sec-
tor energético que se cambiaron las reglas 
del juego y ahora lo estamos viendo en el 
sector laboral, necesitamos generar con-
fianza, por lo que hacer cambios constan-
tes no abona a ello.

¿Dar prisión preventiva oficiosa a 
quienes abusen de esta figura les pa-
rece algo adecuado?

Nosotros pensamos que se deben de 
cerrar candados y si perseguir a quien co-
meta abusos, pero no a los que hagan uso 
de esa figura porque sí. Probablemente 
sería un exceso hablar de prisión pre-
ventiva, pero sí que solo aplicase a quien 
haga mal uso de la subcontratación.

¿Se perderían empleos o que im-

pacto traería esto?
Tenemos que estar conscientes que 

estamos en una competencia feroz por 
atraer talento e inversiones a nuestro 
país. Esto nos llevaría  a perder com-
petitividad. Hay casos recientes de em-
presas que su destino era instalarse en 
México, pero de última hora decidieron 
irse a Guatemala, es decir, estamos per-
dieron en lugar de atraer inversión con 
otros países.

Nos está costando cada vez más tra-
bajo que aterricen inversiones a México 
y a sus estados, porque otros países les 
ofrecen mejores condiciones para la in-
versión.

¿El gobierno federal calcula que 
son más o menos 20 mil millones 
de pesos las cifras de evasión en im-
puestos por las malas prácticas de 
subcontratación laboral, es correc-
to ello?

Desconocemos esas cantidades, pero 
a finales del 2018 en la miscelánea fiscal, 
se propuso regular y evitar que los con-
tribuyentes abucen de caer en prácticas 
privativas de simulación al pagar impues-
tos. Esta misma acción se pudiera aplicar 
para el outsourcing e indenticiar a esas 
empresas que abusen de los mecanismos 
establecidos como en la figura de la sub-
contratación.

¿Qué es el 
outsourcing?  

El concepto se refiere a 
la práctica por medio 

de la cual una empresa, 
en lugar de contratar 

directamente a un conjunto 
de trabajadores, se asesora 

por otra empresa que se 
encarga de la realización 
de cierta tarea específica.
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En octubre era del 50 por 
ciento y ahora a casi a punto de 
terminar el mes de noviembre 
esa cantidad se elevó en un 10 

por ciento más

Redacción
Última Palabra

Apenas en octubre pasado, la po-
sitividad por Covid-19 en Sonora 
era del 50 por ciento y ahora a 

casi a punto de terminar el mes de no-
viembre esa cantidad se elevó en un 10 
por ciento más.

Quien nos brindó mayores detalles de 
este tema en especial, fue el infectólogo 
Jesús Sánchez Colin, quien opinó sobre 
este tema tan delicado y más en esta épo-
ca en donde se está a la espera de un po-
sible rebrote de casos de Covid-19 entre la 
población sonorense.

¿Cómo se ha comportado la po-
sitividad en Sonora en las últimas 
semanas?

Por cuarta semana consecutiva se ha 
incrementado la positividad de casos 
de Covid-19 en Sonora, de 100 pruebas 
que se hacen, más de 60 salen positivas 
a ese padecimiento. Incluso a inicio de 
octubre pasado en el estado, la positivi-
dad por Covid-19 era del 50 por ciento y 
en casi dos meses esa cantidad se elevó 
al 60 por ciento.

¿Esto a qué se debe?
Sin duda a no seguir las recomenda-

ciones de salud, a relajarnos y de con-
fiarnos por el hecho que estemos en un 
color u otro en el semáforo epidemioló-
gico nacional. En estos momentos Sono-
ra esta en color naranja de ese semáforo, 
pero si la positividad se sigue elevando, 
podemos regresar al color rojo y con ello, 

extremar las medidas que meses atrás 
causaron muchos estragos.

Todo esto es algo que nos preocupa y nos 
ocupa; pero también era algo que esperába-
mos que iba a pasar, por eso no nos cansa-
mos de recomendarle a la población que no 
se confíen y que no bajen la guardia.

Porque obviamente si hay más conta-
giados habrá más pruebas positivas, van a 
salir más pacientes y si hay más pacientes 
confirmados habrá más casos complica-
dos y de paso habrá más muertes.

Entre más gente salga positiva se va a 
incrementar todo esto. Por eso la impor-
tancia de seguir reforzando las medidas 
sanitarias que las hemos dicho en reitera-
das ocasiones.

¿Cuáles son las estadísticas que 
hay en Sonora a la fecha de casos de 
Covid-19?

A la fecha hay registrados 3 mil 260 de-
cesos y 40 mil 192 contagios. 

¿Existe la posibilidad que esas ci-

fras sean mayores?
Sí, porque sabemos que hay un núme-

ro de gente que no se realiza la prueba o 
que no acuden a los hospitales, sino se 
atienden en casa o en los consultorios 
particulares.

Es un porcentaje bajo de la población, 
pero las estadísticas nos dicen que la ma-
yoría de la gente se atienden en hospita-
les de la Secretaría de Salud y del IMSS.

Pero no es un secreto que hay un 
porcentaje de gente que no se reporta, 
que esto nos hace pensar que el núme-
ro es mayor.

Aquí lo que hay que destacar, es que 
la gente siga cumpliendo con las medi-
das protocolarias, porque de lo contrario 
seguiremos subiendo y vamos a volver a 
semáforo rojo, lo que redundará en que se 
van a volver a restringir otra vez muchas 
cosas como en meses anteriores.

Ya hay estados como Chihuahua que 
está en semáforo rojo. Ahora no olvide-
mos que no se necesita un número espe-
cífico de casos para cambiar de semáforo, 

sino que los parámetros nos dicen que 
cuando esto va en aumento, es suficiente 
para cambiar de color en el semáforo jun-
to a las camas hospitalarias.

¿Hay datos de las camas de hospi-
tales en Sonora ocupadas por pacien-
tes Covid-19?

Los datos que ha dado la Secretaría de 
Salud en Sonora es que a esta fecha hay 
un 42 por ciento de ocupación de pacien-
tes Covid en camas de hospitales públicos 
y un 80 por ciento en los privados.

Los privados tienen muchas menos 
camas que los públicos, pero como vemos 
están a punto de llegar al 100 por ciento 
de capacidad y eso si debe de alarmarnos, 
porque quizás esa misma tendencia se 
traslade a los nosocomios públicos.

Ahora otra cosa que no debemos de 
olvidar, es que de seguir con esta tenden-
cia, nos haría volver a cambiar a semáforo 
rojo y si esa tendencia sigue en aumento, 
nos podrían anunciar pronto que habrá 
cambio de semáforo.

¿Qué sabe del uso de dióxido de clo-
ro para atender casos de Covid-19?

Ese es un tema muy delicado. En lo 
personal decirles que científicamente 
no hay nada comprobado ni ninguna 
utilidad de ese compuesto que se ha 
venido comercializando o que se puso 
de moda.

Pero decir esto a las personas: si todas 
esas cosas que salen funcionaran, enton-
ces porque nada ha perdurado. Hay cosas 
que se ponen de moda pero no perduran. 
Hay que tener mucho cuidado con su uso, 
porque lo que si hay documentado de ello 
es que la ingesta de ese producto si ha 
provocado efectos tóxicos.

Hay que tomar solos medicamentos 
o productos recomendados por médicos 
especialistas en un tema tan delicado 
como es el Covid-19.

Estatal6

“Al alza positividad de Covid-19”
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Crece ocupación hospitalaria
No cede el coronavirus:  

Los hospitales públicos 
están en 41%, privados en 
82%; Hermosillo al 70%, 
Cananea al 95% y Nogales 
al 64% presentan la mayor 
saturación de sus hospitales

Redacción 
Última Palabra

Hermosillo. La ocupación hospitala-
ria por COVID-19 sigue aumentan-
do en la entidad, donde se presen-

ta, en promedio, un 41% de ocupación en 
los hospitales públicos y 82% en los priva-
dos, informó Enrique Clausen Iberri.

El secretario de Salud en Sonora indi-
có que la tendencia sigue al alza en Her-
mosillo, que presenta 70% de sus camas 
hospitalarias ocupadas; también muestra 
de ello, es que en pocos días, de estar las 
unidades de la Secretaría de Salud al 24%, 
actualmente se encuentran al 40%, mien-
tras que el IMSS registra una ocupación 
de 82%, el Isssteson 89% y el Issste 73%.

Junto a la capital sonorense, apuntó, 
los municipios que más saturación de 
unidades presentan son Cananea con 
95% en las camas de hospital de la Se-
cretaría de Salud y Nogales con 64% de 
ocupación general que se refiere a 18% en 
Secretaría de Salud, 90% en IMSS y en 
ISSSTESON 50%.

Les sigue Agua Prieta con 60% de ocu-
pación en la unidad de la Secretaría de 
Salud y San Luis Río Colorado con 43% 
de ocupación general, donde en la Secre-
taría de Salud se tiene un 88% de satura-
ción y en el IMSS 28%.

Ante esta situación, el secretario de 
Salud reiteró el llamado a las y los sono-
renses a no dejar las medidas que previe-

nen contagios de COVID-19, ya que de se-
guir esta tendencia a la alza, las unidades 
hospitalarias en el estado se encontrarán 
saturadas y ello significa un riesgo mayor 
para los pacientes.

Clausen Iberri recordó a la población 
realizar la regla de tres para prevenir con-
traer COVID-19, la cual consiste en utili-
zar el cubrebocas correctamente tapando 
nariz y boca, lavarse las manos frecuen-
temente con agua y jabón y respetar el 
distanciamiento social.

’No es momento de relajar las medidas 
contra el COVID-19, hoy más que nunca 
necesitamos que la población se proteja 
y proteja a quienes los rodean, por favor, 
en la medida de lo posible, Quédate En 
Casa, ten siempre una actitud preventi-
va’’, declaró el funcionario estatal. 

Reitera Secretario de Salud llamado a 
curados de Covid-19 a donar plasma

Desde el inicio del proyecto de dona-
ción de Plasma Convaleciente de CO-

VID-19 el pasado 13 de junio, se han be-
neficiado a personas que han padecido el 
virus de manera grave, informó Enrique 
Clausen Iberri.

El secretario de Salud de Sonora explicó 
que de las 100 personas que cumplieron con 
los requisitos que se piden para poder realizar 
la donación del plasma, son 58 personas las 
que a la fecha han donado, beneficiando a 43 
pacientes graves con Coronavirus de diferen-
tes instituciones de salud de la entidad.

Puntualizó que el proyecto se realiza 
en el Hospital General del Estado (HGE), 
en coordinación con el Centro Estatal de 
Transfusión Sanguínea (CETS), con la fi-
nalidad de brindar una alternativa a los 
pacientes de Covid-19 que cursan por la 
enfermedad con cuadro grave.

‘’Estamos muy agradecidos con todas 
aquellas personas que se han unido a 
esta lucha contra el Covid-19, ayudan-
do a los demás a salir adelante”, resaltó 
Clausen Iberri.

Edgar Velásquez Vega, director del CETS, 
comentó que el proceso para donar se lleva a 
cabo en tres pasos, primero contactarse al call 
center del CETS, al número (662) 2130928, 
donde son orientados y valorados por un 
grupo médico, donde se determina si cumple 
con los criterios para su participación, de ser 
así, se le agenda una cita.

Posteriormente, dijo, se recibe en el ban-
co de sangre del CETS, donde se registra y 
se lleva a cabo una valoración médica, así 
como la realización de exámenes de labo-
ratorio. Después, cumpliendo los criterios 
se programa para el procedimiento de la 
donación de plasma convaleciente.

Velásquez Vega señaló que Sonora es 
el quinto estado en México en desarrollar 
esta terapia, misma que ha sido manejada 
en otros países como China, Italia, Espa-
ña, Estados Unidos.

Para finalizar reiteró la invitación a 
todos los pacientes recuperados por CO-
VID-19, a sumarse a esta noble causa.
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Se suman siete personajes al Salón 
de la Fama del Deportista Sonorense
Los resultados de la votación 
emitida por el Comité Elector 
fueron dados a conocer 
este lunes por el titular de 
la Codeson, luego de que 
concluyera el proceso de 

selecciónese la Clase 2020

Hermosillo. El Salón de la Fama 
del Deportista Sonorense “Car-
los Andrés Vázquez Castro” su-

mará siete nuevos integrantes, tras darse 
a conocer la Clase 2020 del recinto que 
enaltece a los personajes del deporte en 
la entidad.

En conferencia de prensa virtual, el 
director general de la Comisión del De-
porte del Estado de Sonora, Gabriel Tapia 
Montiel, dio a conocer los nombres de los 
miembros de la generación 2020.

Ellos son: Fernando “Chenán” Yépiz 
(Atleta/Softbol); Janeth Wilson (Atleta/
Softbol); Cristóbal Vargas (Directivo); 
Rosario Rodríguez (Entrenador); Martín 
Gamboa (Atleta/Beisbol); Eleuterio To-
rres (Atleta/Softbol), y Francisco Villalba 
(Cronista).

Tapia Montiel informó que la Clase 
2020 fue elegida por un Comité Elector 
compuesto por 73 votantes, 72 de los cua-
les participaron, para sumar un total de 
429 sufragios repartidos entre los 27 can-
didatos que contendieron en dos distin-
tos rubros: uno presentó a aspirantes en 
las especialidades de Atleta, Entrenador, 
Directivo, Promotor e Impulsor y el otro 
fue el ramo de Cronista.

Según los estatutos del Salón de la 
Fama, en cada Clase son entronizados 
cinco personajes destacados del depor-
te: en el rubro de Atleta, Entrenador, 
Directivo, Promotor e Impulsor, pero al 
presentarse un triple empate en la cuarta 
posición, el número pasó a seis.

En la designación de Cronista uno in-
gresa en cada elección.

Los votos conseguidos por los nuevos 
inmortales en el rubro de Atleta, Entrena-
dor, Directivo, Promotor e Impulsor, fue-
ron: Yépiz Talamante, 42; Wilson Ponce, 
37; Vargas Rodríguez, 31; ocasionándose 
un empate entre Rodríguez Quiñones, 
Gamboa Casanova y Torres Rodríguez, al 
contabilizar 30; mientras que en el ramo 
de Cronista, el elegido resultó Villalba 
Corrales, al reunir 69.

Con los siete nuevos entronizados en 
la Clase 2020, actualmente el Salón de la 
Fama del Deportista Sonorense ya cuen-

ta con 183 integrantes desde la fundación 
de esta galería de inmortales del deporte 
estatal en 1980.

El titular de la Comisión del Depor-
te del Estado de Sonora anunció que 
los 20 candidatos restantes recibieron 
al menos un voto, por lo que repetirán 
como aspirantes a inmortales en la elec-
ción de la Clase 2021.

Perfiles Clase 2020
Fernando Yépiz Talamante

Indudablemente, es una leyenda en el 
softbol sonorense por sus sólidas y recor-
dadas actuaciones en Sonora, en México 
y en el mundo, siendo un lanzador domi-
nador nato quien completó varias joyas 
de picheo como lanzador a nivel estatal, 
nacional e internacional.

Tiró siete juegos perfectos (dos con la 
selección nacional), 27 juegos sin hit ni 
carrera, logró varios campeonatos de pi-
cheo y bateo y títulos de Jugador Más Va-
lioso en todo tipo de torneos.

Janeth Zulema Wilson Ponce
Hablar de Janeth Wilson es hablar 

de una de las figuras más emblemá-
ticas del softbol femenil sonorense, 
ya que sus grandes actuaciones con el 

bat y el guante la llevaron a sobresalir 
en estatales y nacionales vistiendo los 
colores de Sonora, para convertirse en 
una de las pioneras de la pelota blan-
da en la entidad en llegar a la selec-
ción nacional azteca de Primera Fuer-
za, donde logró brillar alrededor del 
mundo en un buen número de torneos 
internacionales.

Cristóbal Vargas Rodríguez
Como directivo, promotor, organiza-

dor e impulsor, ha dedicado más de 43 
años de su vida al desarrollo y la solidifi-
cación de varias disciplinas en Hermosi-
llo y en toda la entidad, sobre todo, en el 
deporte de sus amores: el beisbol.

Jose Rosario Rodríguez Quiñones
El palmarés como mánager de beis-

bol de Rodríguez Quiñones, quien inició 
como dirigente en 1981, presenta la con-
quista de 50 campeonatos en un lapso de 
12 años en diferentes torneos municipa-
les, estatales, nacionales e internaciona-
les del “rey de los deportes”, manejando 
a la novena “Rojos del Profe Chayo”. Cabe 
señalar que ocho de esos cetros los sumó 
a lo largo del 2008, en tanto siete los con-
siguió en el 2016 y seis en el 2009.

Martín Gamboa Casanova (+)
Es considerado uno de los peloteros 

amateurs más brillantes que ha tenido So-
nora en toda la historia luciendo en cam-
peonatos internacionales, nacionales y es-
tatales de Primera Fuerza.

En sus años juveniles, el “Zurdo” fue un 
prometedor prospecto de gran velocidad, y 
provisto de una curva venenosa, fácilmen-
te, hubiera destacado en el ámbito pro-
fesional, pero decidió seguir sus estudios 
hasta graduarse de médico especialista en 
ortopedia, profesión en la que resultó tan 
brillante como en la loma de los disparos.

Eleuterio Torres Rodríguez
Puede ufanarse de ser uno de los po-

cos jugadores sonorenses que destacaron, 
tanto en el rey de los deportes como en la 
pelota blanda, en la categoría de Primera 
Fuerza, respaldado por una exitosa y sólida 
carrera que inicio desde los 8 años de edad.

Con la selección nacional de softbol 
jugó en los Juegos Panamericanos 2003 
en Santo Domingo, República Domini-
cana; y siendo parte del tricolor de beis-
bol participó en el Campeonato Mundial 
de Primera Fuerza 1987 en China Taipei 
cuando apenas tenía 19 años.

Francisco Villalba Corrales (+)
Durante su estancia en los medios de 

comunicación, siempre cubrió la fuente 
deportiva, algo que lo apasionaba, pero 
sobre todo el futbol, lo que fue suficien-
te para escribir su afamada columna lla-
mada primero “Contragolpe” y después 
“Despejando” bajo el pseudónimo de 
“José Taquetes”, publicada en la década de 
los ochenta y noventa en el desaparecido 
diario El Sonorense.
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Rafael Caro Quintero se convierte
en fugitivo más buscado de la DEA
El narcotraficante, liberado 
de la prisión en 2013, es 
responsable del secuestro y 
asesinato de un agente de la 
agencia antinarcóticos en 

1985

Ciudad de México. El líder del ex-
tinto cartel de Guadalajara, Ra-
fael Caro Quintero, se ha conver-

tido en el fugitivo más buscado por la 
DEA, la Administración para el Control 
de Drogas de Estados Unidos. La agen-
cia ofrece una recompensa de 20 mi-
llones de dólares por información que 
pueda llevar a su captura. En su ficha, la 
DEA añade la advertencia de que Caro 
Quintero, que tiene ahora 68 años, va 
armado y es peligroso.

El narcotraficante está acusado del 
secuestro, tortura y asesinato del agente 
federal Enrique Kiki Camarena en 1985, 
además de homicidio, asociación crimi-
nal y distribución de marihuana y co-
caína. Capos mexicanos como Ismael El 
Mayo Zambada (del cartel de Sinaloa) o 
el cabecilla del Cartel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG), Nemesio Oseguera-
Cervantes, alias el Mencho, también se 
encuentran en la lista de prioridades.

El actual director de la DEA, Ray Do-
novan, afirmó en una entrevista con EL 
PAÍS que la fijación de la DEA con Caro 
Quintero era ya “algo personal”. “La prio-
ridad número uno es Rafael Caro Quin-
tero, mató a uno de nuestros agentes”, 
aseguró. La agencia ofrece 20 millones 
de dólares de recompensa —cifra que ya 
lanzó en 2018 y es la más alta de la historia 
de la DEA— por el narcotraficante, que 
lleva desde 2013 en paradero desconocido 
después de haber sido liberado de prisión 
en un polémico fallo de los tribunales. El 
capo cumplía una pena de 40 años de cár-
cel por el homicidio de Camarena.

Kiki Camarena era un agente encu-
bierto de la DEA que operaba en Mé-
xico en los años ochenta. La justicia 
consideró probado que en 1985 fue se-
cuestrado por el cartel de Guadalajara 
y torturado con sadismo, mientras un 
médico le mantenía con vida para pro-
longar su sufrimiento. Cuando encon-
traron su cadáver y el del piloto Alfredo 
Zavala —con el que inspeccionaba los 
sembradíos de droga de los narcos—, el 
examen desveló que habían sido castra-
dos y enterrados con vida.

En agosto de 2013, cuando Caro Quin-

tero había cumplido 12 de 40 años de 
pena, un juzgado federal consideró que 
un defecto de forma hizo que fuera acusa-
do por el fuero federal en lugar del fuero 
común. Y fue liberado. La polémica sen-
tencia resultó invalidada, pero el narco ya 
se había hecho invisible.

El jefe de la DEA tiene claro que ha 
vuelto al negocio. Los servicios de inte-
ligencia militar y la fiscalía mexicana sos-
tienen que reagrupó sus fuerzas y decidió 
disputar el territorio de su antiguo amigo 
Joaquín Guzmán Loera, el Chapo. Para 
ello Caro Quintero habría centrado su ac-
tividad en el Triángulo de Oro, una de las 
mayores zonas de producción de opio de 
América, y se habría aliado con los Bel-
trán Leyva, enemigos acérrimos del car-
tel de Sinaloa.

Desde la clandestinidad, el Narco de 
Narcos negó en 2016 que hubiera vuel-
to a traficar. En un relato exculpatorio, 
en el que se presentó como víctima ante 
el semanario Proceso, el fugitivo pidió 
perdón a la DEA y a Washington y ase-
guró que lo único que buscaba era que-
darse en paz. “Yo ya no soy un peligro 
para la sociedad. No quiero saber nada 
de narcotráfico. Si algo hice mal, ya lo 
pagué”, dijo Caro Quintero, quien sigue 
negando su participación en la muerte 
de Camarena.

El asesinato de Kiki Camarena sigue 
levantando ampollas a ambos lados de la 
frontera más de tres décadas después. En 
2013, tres exagentes de inteligencia de Es-
tados Unidos (Phil Jordan, exdirector del 
Centro de Inteligencia de El Paso; Héc-
tor Berrelles, exagente de DEA, y Tosh 

Plumlee, expiloto de la CIA), revelaron a 
Proceso y a la cadena FOX que fue la CIA 
quien “mandó levantar y torturar” a Ca-
marena, porque este había descubierto 
sus vínculos con el narcotráfico mexica-
no. Luego culparon a Caro Quintero del 
crimen. La agencia definió las acusacio-
nes de “ridículas”.

El aumento de la recompensa por Caro 
Quintero llega unos días después de que 
Estados Unidos retirara los cargos de nar-
cotráfico y lavado de dinero contra el ge-
neral Salvador Cienfuegos para que este 
pueda ser juzgado en México.

El que fuera secretario de Defensa 
con el Gobierno de Enrique Peña Nieto 
(2012-2018) fue detenido en Los Ángeles 
el 15 de octubre y llegó a México 33 días 
después. Aunque hay una investigación 
en su contra, el general, de momento, 
está esperando el proceso en libertad. 
La judicialización de Cienfuegos en Mé-
xico se interpretó como un logro diplo-
mático del Gobierno de López Obrador. 
El viernes, la agencia Reuters informó 
de que el Ejecutivo mexicano se había 
comprometido a arrestar a un capo del 
narcotráfico a cambio de traer de vuelta 
a Cienfuegos.

Los otros fugitivos  
más buscados

La recompensa por información so-
bre el Mencho, líder del cartel de CJNG, 
es la segunda más alta que ofrece la DEA: 
10 millones de dólares. La agencia, que 
lo acusa por distribución de cocaína y 
marihuana, advierte de su peligrosidad. 
El también conocido como Señor de los 

Gallos fundó su organización en 2010 y 
fue creciendo a la sombra de otras más 
conocidas como Sinaloa, Los Zetas o 
Los Caballeros Templarios. Mientras 
las fuerzas de seguridad se centraban 
en las grandes mafias, el Cartel Jalisco 
Nueva Generación se fue apoderando 
de los huecos que dejaban sus adversa-
rios. Hoy, menos en Sinaloa, están pre-
sentes en todo el territorio mexicano. 
Una de sus últimas muestras de fuerza 
fue desplegar fusiles de alto calibre y 
disparar más de 100 veces contra el jefe 
de policía de Ciudad de México en una 
calle emblemática de la capital.

Considerado el líder del cártel de 
Sinaloa, Ismael el Mayo Zambada es 
otro de los narcos más buscados por 
la DEA. Nunca ha pisado la cárcel. Los 
rumores apuntan a que este viejo nar-
cotraficante vive al raso en las monta-
ñas del norte de México. Su captura, 
al igual que en su día fue la del Chapo 
se ha convertido en un objetivo prio-
ritario de las autoridades norteame-
ricanas. Uno de los hijos de Guzmán 
Loera, Jesús Alfredo Guzmán Salazar, 
es el cuarto mexicano en el registro de 
prioridades de la DEA.

Completan la lista el colombiano 
Dario Antonio Usuga David, jefe del 
clan del Golfo, por quien ofrecen cinco 
millones de dólares; el asiático Kenny 
Jing Ang Chen, por tráfico de drogas y 
de menores; el dominicano Julio Alex 
Diaz por distribución de cocaína y he-
roína, y Rommel Pascua Cipriano, que 
con solo 23 años es el más joven de la 
lista de la DEA.
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Genera polémica aprobación
del uso lúdico de la marihuana
Se creará el Instituto Mexicano 
para la Regulación y Control 
del Cannabis, además de que 
se modificarán, reformarán y 
adicionarán varios artículos 
de la Ley General de Salud y 

del Código Penal Federal

Ciudad de México. En México, el 
Senado aprobó en lo general y lo 
particular la regulación del con-

sumo personal lúdico de la marihuana 
en todo el país. Sin embargo, la discusión 
generó polémica, debido a lo que permi-
te, las modificaciones que surgieron en 
este tema y los delitos que se mantienen 
al respecto.

Con la aprobación del dictamen —
enviado a la Cámara de Diputados para 
continuar con su proceso legislativo— se 
expide la Ley General para la Regulación 
del Cannabis, se creará el Instituto Mexi-
cano para la Regulación y Control del 
Cannabis, además de que se modificarán, 
reformarán y adicionarán varios artículos 
de la Ley General de Salud y del Código 
Penal Federal.

Tras esta decisión se amplió de seis 
hasta ocho plantas de cannabis psi-
coactivo por persona, las cuales debe-
rán permanecer en la vivienda o casa 
habitación de quien la consume para 
su uso personal.

Se eliminó la exigencia a los consu-
midores de tener barreras físicas con las 
cuales se evite que otras personas no con-
sumidoras aspiren el humo, además de la 
facultad que tenía el Ministerio Público 
para hacer revisiones domiciliarias a con-
sumidores registrados.

Las personas podrán llevar hasta 27 
gramos. A partir de 28 gramos y hasta los 
200, la nueva legislación contempla san-
ciones económicas. Será por encima de 
los 200 gramos que las sanciones repre-
senten la cárcel.

Las sanciones administrativas pueden 
ir desde los 5 mil 200 pesos mexicanos 
(unos 255 USD) hasta los casi 261 mil pe-
sos (unos 13,000 USD), así como la clau-
sura de asociaciones donde se permitirá 
el consumo de marihuana.

Se permitirá fumar marihuana en es-
pacios públicos, áreas interiores de traba-
jo, públicas o privadas, en universidades 
e instituciones de educación superior 
siempre y cuando sean zonas exclusivas, 
las cuales deberán estar al aire libre.

En casa podrá consumirse libremen-
te siempre y cuando no haya menores 
de edad. Por otra parte, se podrán crear 
clubes de consumo recreativo de canna-
bis, con un mínimo de 20 y un máximo 
de 50 socios, todos ellos mayores de 21 
años. Incluso será posible crear coope-
rativas de producción de la planta para 
sus socios (máximo 150).

También se estableció la creación del 
Instituto Mexicano para la Regulación y 
Control del Cannabis, que será un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de Salud. 
Éste tendrá un director general que será 
nombrado y removido libremente por el 
titular de dicha dependencia.

La venta se dará únicamente en es-
tablecimientos específicos y podrá co-
mercializarse marihuana, sus derivados 
y accesorios, mientras que los medica-
mentos con este compuesto se limitará 
a las farmacias.

Por otra parte, lo que no está permi-
tido es fumar frente a menores de edad, 
hacerlo en escuelas privadas y públicas de 
educación básica y media superior, tam-
poco en espacios 100% libres de tabaco. 
La venta de cigarros sueltos de marihua-
na también estará prohibida, así como 
conducir vehículos o maquinarias peli-
grosas bajo los efectos del cannabis.

Si bien uno de los cambios de último 
momento en esta discusión estableció 
la liberación de personas procesadas o 

sentenciadas por posesión simple y la 
eliminación de sus antecedentes penales 
en un plazo de seis meses a partir de la 
entrada en vigor del decreto, organizacio-
nes civiles como México Unido Contra la 
Delincuencia criticó al Senado, pues sus 
decisiones seguirán penalizando a los 
consumidores.

“La ley aprobada habilita un mercado 
que permite a las empresas producir y co-
mercializar cannabis, pero que penaliza y 
vigila a quien la va a consumir. Bajo este 
esquema, México sería el primer país en 
crear una regulación para el uso adulto de 
la cannabis y, a la vez, continúa la prohi-
bición”, señalaron en un comunicado.

En el documento también resaltaron 
que se mantiene la criminalización de las 
personas usuarias, pues se permite que 
sean perseguidas penal y administrativa-
mente todas aquellas que posean de 28 a 
200 gramos de cannabis aun cuando ha-
yan tramitado un permiso.

En específico, esta organización apun-
tó que la regulación es excluyente y segui-
rá afectando a las personas desprotegidas, 
como el “campesinado, pacientes, usuarios 
de las zonas más pobres del país, personas 
jóvenes y mujeres criminalizadas”.

Tania Ramírez, integrante de México 
Unido Contra la Delincuencia también 
señaló en un hilo de Twitter que estas de-
cisiones perjudicarán a las comunidades 
cultivadoras, pues “deberán cumplir los 

mismos requisitos que las transnaciona-
les, incluyendo costosos mecanismos para 
teatro y trazabilidad que, casualmente, las 
canadienses y gringas ya desarrollaron”.

Asimismo, comentó que se beneficia-
rá a la industria, ya que se quitarían los 
candados a la integración vertical, lo cual 
devendría en su presencia en toda la ca-
dena sin restricciones. “En la práctica, un 
puñado acaparará el mercado y será un 
bonito oligopolio”, sentenció.

No obstante, resaltó que la ley toda-
vía debe pasar por la Cámara de Diputa-
dos, en donde se espera que se corrija el 
rumbo en torno a las decisiones que se 
tomaron “para no perder esta oportuni-
dad histórica”.

Regularización
Ante la legalización del consumo de 

marihuana con fines lúdicos en México, 

Las personas podrán 
llevar hasta 27 gramos. 
A partir de 28 gramos y 
hasta los 200, la nueva 
legislación contempla 

sanciones económicas. 
Será por encima de los 200 
gramos que las sanciones 

representen la cárcel.
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la reforma aprobada en el Senado —tur-
nada a la Cámara Baja para su análisis— 
contempla como pieza angular al Institu-
to Mexicano de Regulación y Control de 
Cannabis, el cual se encargará de regular 
la venta y producción del enervante en el 
país y que se constituiría a más tardar seis 
meses después de que se publique la re-
forma en el DOF.

De acuerdo con el dictamen apro-
bado, dicho órgano será regido por un 
Consejo Directivo, el cual estará inte-
grado por los titulares de las secreta-
rías de Salud, Gobernación, Hacien-
da, Economía, Relaciones Exteriores, 
Educación Pública, Agricultura, Medio 
Ambiente y Bienestar; y una dirección 
general, cuyo titular será el represen-
tante del Instituto que será nombrado 
por el secretario de Salud.

El nuevo órgano, que estaría descon-
centrado de la Secretaría de Salud federal 
(SSA), tendrá también un consejo ciuda-
dano, que será conformado por expertos 
y organizaciones de la sociedad civil, que 
se encargará de generar recomendacio-
nes a las políticas adoptadas.

El Instituto, precisa el documento ava-
lado, tendrá 34 atribuciones entre las que 
destacan otorgar y retirar licencias para 
cultivar, procesar, almacenar, transportar 
y vender cannabis para fines persona-
les, medicinales y comerciales, así como 
“promover, realizar o comisionar inves-
tigaciones científicas, médicas y socio-
culturales relacionadas al cannabis y sus 
productos” y autorizar los niveles de THC 
(Tetrahidrocannabinol), responsable de 
los efectos psicoativos de la marihuana, 
que se permitirá comerciar.

Panorama en otras latitudes
A nivel internacional, el Instituto de 

regulación mexicano tiene como refe-
rente al Instituto de Regulación y Con-
trol del Cannabis (IRCCA) de Uruguay, 
el cual se encarga de llevar el padrón 
de consumidores que estipula la 
ley local en materia de marihua-
na, así como dictar el precio del 
enervante al público.

El IRCCA se encarga, a su vez, de veri-
ficar y otorgar las licencias para investi-
gación, cultivo y venta del estupefaciente 
al público.

Este tipo de órganos con jurispruden-
cia a nivel nacional son únicos en el mun-
do ya que en Canadá, donde también se 
ha regulado como tal el consumo lúdico 
de la marihuana, no tiene un órgano con 
los mismos alcances.

Y es que las 10 provin-
cias y tres territo-
rios que integran a 
Canadá tienen órganos de regulación, 
pero dependientes de autoridades lo-
cales.

En Quebec, por ejemplo, la Société 
Québécoise du Cannabis (Sociedad de 
Cannabis de Quebec) es la única avala-
da para vender y transportar marihuana 

a nivel local. En Nueva Escocia y On-
tario, las licencias para la producción y 
venta deben ser avaladas por autorida-
des locales también, entre otras provin-
cias canadienses.

Hacienda planea cobrar impuestos
La Ley sugiere que los recursos fiscales 

obtenidos por la aplicación de impues-
tos que se generen por cada licencia, se 
destinen al tratamiento de adicciones de 
consumidores de cannabis.

Si la Cámara de Diputados aprueba la 
Ley Federal para la Regulación del Can-
nabis, la cual legaliza el uso lúdico, me-
dicinal y científico de la marihuana y sus 
derivados, además de regular su siembra, 
cultivo, cosecha y producción, el gobier-
no mexicano cobrará impuestos por cada 
licencia que emita para quienes busquen 
vender y sembrar marihuana.

 “Respecto a las licencias para la venta 
de cannabis, sus derivados o productos 
finales, se otorgará a personas físicas o 
morales legalmente constituidas, con do-
micilio social dentro de territorio mexi-
cano y reconocidos como contribuyentes 
con el pago de sus respectivos impuestos”, 
refiere el dictamen.

Dichas licencias tendrán una vigen-
cia de cinco años y para su renovación 
se requerirán los 

libros de control debidamente requisi-
tados; de igual forma, establece que las 
licencias deberán contener la autoriza-
ción de la persona titular para permitir 
las visitas de inspección o verificación 
que correspondan.

La Ley también señala que, para ob-
tener la licencia para la siembra, cultivo 
y cosecha del cannabis con propósitos 
médicos y farmacéuticos, se requeri-
rá ser persona física, de nacionalidad 
mexicana, estar en pleno uso de sus de-
rechos políticos y no contar con ante-
cedentes penales. Las personas morales 
deberán estar al corriente de responsa-
bilidades fiscales y, para el caso de sus 
directivos y representantes legales, no 
contar con antecedentes penales.

La Ley sugiere que los recursos fiscales 
obtenidos por la aplicación de impues-
tos que se generen por cada licencia, se 
destinen al tratamiento de adicciones de 
consumidores 
de cannabis.

El do-
c u m e n t o 
p r e c i s a 
que será la 
Cámara de 
Diputados 
la que anali-

zará y propondrá qué impuestos pueden 
aplicarse.

Este viernes en el foro Pacto Fiscal 
celebrado por el Colegio de México, el 
secretario de Hacienda, Arturo Herrera 
dijo que de aprobarse la ley en la Cáma-
ra de Diputados se les cobraría el IEPS 
(Impuesto Especial Sobre Producción y 
Servicios) así como se cobra a bebidas al-
cohólicas y cigarrillos.

“Se va a tener que gravar, y gravar con 
el IEPS (…) este tipo de impuestos se apli-
can para bienes que producen males, de 
manera directa o secundaria, la gasolina 
genera contaminación”, dijo Herrera.

Uso textil y fibra
De concretarse la despenalización de la 

marihuana para uso lúdico, se abrirán otras 
oportunidades para los campesinos, ya que 
se podrán producir fibras y textiles que 
darán ingresos a campesinos, dijo el presi-
dente del Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA), Bosco de la Vega.

Si se consigue que la Cámara de Dipu-
tados la apruebe, como lo hizo el Sena-
do, habrá grandes oportunidades para los 
campesinos, sobre todo los productores 
de menos ingresos, por lo que de manera 
responsable y coordinada con el gobierno 
se aprovecharán esas áreas de negocios.

“Producir fibra de la canabis va a ser 
una gran oportunidad, sobre todo por los 
envases y textiles que se van a producir y 
el tema de algunos componentes vía esa 
fibra, va a ser ecológica y va a competir a 
nivel mundial, muchos países ya la tienen 
y si México no la adoptan se va a rezagar”, 
expuso el líder del sector agropecuario.

Durante la conferencia de prensa so-
bre el “Foro Global Agroalimentario Digi-
tal 2020”, De la Vega explicó que esta área 
de oportunidad es importante por lo que 
se acaban de dar de alta 2 grandes asocia-
ciones de producción de fibras y textiles”.

Añadió que el uso de la marihuana tam-
bién tendrá crecimiento para el uso médico y 
lúdico, por lo que se buscará que lo aprove-
chen los sectores del campo más necesitados.

LO PERMITIDO  
►En casa podrá consumirse libremente siempre y cuando no 

haya menores de edad. 
►Se podrán crear clubes de consumo recreativo de cannabis, 

con un mínimo de 20 y un máximo de 50 socios, todos ellos 
mayores de 21 años.

►Cooperativas de producción de la planta para sus socios 
(máximo 150).
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Es área urbana de Ciudad
Obregón un cementerio
Fueron integrantes del 
colectivo “Rastreadoras de 
Ciudad Obregón”, quienes se 
encargaron de las tareas de 

localización 

Martín Alberto Mendoza
Última Palabra

Un total de nueve cuerpos han sido 
descubiertos en distintos secto-
res del área urbana de la ciudad 

en el mes de noviembre, el hallazgo más 
reciente fueron los seis cadáveres exhu-
mados este fin de semana.

Cuatro cadáveres y dos osamentas ata-
dos de pies y manos, fueron localizados 
en fosas clandestinas ubicadas en terre-
nos de la “invasión”, en colonia Urbi Villa 
del Real, el sábado.

Los hallazgos ocurrieron entre las 13 y 
17:00 horas, al oriente del Canal Bajo y a 
70 metros al norte de la calle 200, cuya 
demarcación corresponde a la Delega-
ción Poniente de la Policía Municipal.

Fueron integrantes del colectivo “Ras-
treadoras de Ciudad Obregón”, quienes se 
encargaron de las tareas de localización.

Su labor inició alrededor de las 12:30 
horas y treinta minutos más tarde hicie-
ron el primer hallazgo.

El último cuerpo se encontró poco 
después de las 17:00 horas en coordina-
ción con personal de Servicios Periciales 
de la Fiscalía General de Justicia del Esta-
do (FGJE).

También participaron militares del 

60 Batallón de Infantería y agentes de las 
distintas corporaciones policiacas.

En total se hallaron cinco hombres y 
una mujer. Todos estaban amarrados de 
pies y manos no descartándose que ha-
yan sido torturados.

Se detalló que tres cadáveres tenían 
alrededor de 15 días de fallecidos, entre 
estos, la mujer.

Uno más se estimó que ya llevaba cerca 

de dos meses que dejó de existir y fue se-
pultado clandestinamente. 

Sus edades fluctuaban entre los 25 y 35 
años, mientras que las osamentas tienen 
entre cuatro y seis meses que dejaron de 
existir, según criminólogos de la FGJE.

Estaban enterrados en fosas cuya pro-
fundidad oscila entre 1.20 a 1.80 metros.

Trascendió que dos de los cadáveres 
fueron reconocidos por sus familiares 

que son parte del mismo colectivo.
Se encontraban desaparecidos desde 

el mes de septiembre, según dijeron a las 
autoridades.

Los restos mortales fueron trasladados 
a las instalaciones de medicina legal a 
disposición de médicos forenses.

Algunos de los cuerpos que han sido 
localizados se encontraban a escasos me-
tros de vialidades muy transitadas como 
el caso de Urbi Villa de principios de mes.

Articula acciones policía
Este domingo el alcalde de Cajeme en su 

cuenta de twitter publicó un escrito de tres 
cuartillas donde asegura que el trabajo de Se-
guridad Pública se mantiene en “una vertien-
te activa, coordinada y bien planificada”.

Menciona también que la “buena mar-
cha de la corporación” no se ve afectado 
por el permiso del que goza Francisco 
Cano Castro, su titular, en su publicación 
no se refiere de forma directa al descu-
brimiento de los cuerpos durante el mes 
de noviembre y enfoca la atención en los 
“delitos de alto y bajo impacto”.

El área donde se localizaron 
los seis cuerpos que 

fueron sepultados de 
forma clandestina se 

ubica al poniente de la 
ciudad, a un costado del 
fraccionamiento Urbi Villa 

del Real en un terreno 
baldío.
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Martín Alberto Mendoza
Última Palabra

De varios impactos de bala, fue asesi-
nada una joven de 20 años, la noche de 
este domingo en la colonia Municipio Li-
bre. Estaba desaparecida desde la noche 
del sábado.

El atroz crimen ocurrió alrededor de 
las 21:47 horas, en calle Valle Belem entre 
Ruffo E. Vitella.

En ese mismo lugar fue identificada 
como Carolina A. P., con domicilio en el 
fraccionamiento Posada del Sol.

Se dijo que de ese lugar salió a trabajar 
alrededor de las 20:30 horas.

Iba a una tienda de autoservicio que se 
localiza, en calles París y 200, según reve-
laron sus familiares a través de un aviso 
de su desaparición, en las redes sociales.

La joven fue ultimada sobre la acera 
norte de la Valle de Belem con impactos 
de bala calibre 40 milímetros.

Ahí mismo fue identificada por sus fa-
miliares cuando llegaron hasta ese sitio, 
en la colonia Municipio Libre.

Se deduce que fue bajada de algún ve-
hículo y ahí mismo le dieron muerte con 
proyectiles de arma de fuego en la cabeza 
y otras partes del cuerpo.

En los alrededores del cadáver que, 
vestía la misma ropa con la que se dio a 
conocer que estaba desaparecida, se loca-

lizaron siete casquillos percutidos calibre 
40 milímetros.

La joven que se convirtió en la víctima 
número 41 de la ola criminal que azota 
a Cajeme, quedó boca arriba junto a la 
guarnición del lado norte.

Personal de Servicios Periciales de la 
Fiscalía General de Justicia del Estado 
(FGJE) hicieron el aseguramiento de los 
indicios balísticos y procesaron la escena 
del crimen.

Después hicieron el levantamiento y 
traslado del cadáver a medicina legal a 
disposición de médicos legistas.

Reportaje 13

…Y un feminicidio más
se suma a la cuenta

Carolina A. P., se 
encontraba desaparecida 
desde la noche del sábado 

y fue ejecutada en la 
Municipio Libre.
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Hay falta de voluntad en Cajeme
para construir algo trascendente
Coinciden regidores en 
señalar, lo complicado que 
resulta a tan solo unos meses 
de concluir con la actual 
administración, es muy difícil 
dar reversa a la situación 

actual

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Falta voluntad por parte del alcal-
de y su gente cercana, a construir 
algo que verdaderamente venga a 

trascender en la ciudadanía, y en el tema 
de seguridad pública, es importante em-
plear a la persona correcta en esa secre-
taría, para fincar la base para la siguiente 
administración, declararon regidores de 
Cajeme en el programa La Entrevista Sin 
Censura.

Durante el fin de semana se analizó el 
tema “Situación actual del Cabildo de Ca-
jeme”, donde estuvieron como invitados 
los regidores Rafael Delgadillo Barbosa, 
del Partido Acción Nacional (PAN), y 
Gustavo Almada Bórquez, de Movimien-
to Ciudadano.

Cabe hacer mención que se giraron 
invitaciones a regidores de Morena, quie-
nes no respondieron a esta posibilidad de 
hablar sobre el tema, incluso, Edith Ro-
cío Lauterio había confirmado, y canceló 
momentos antes del programa.

Como regidores de oposición, ambos 
regidores coinciden en que, la situación 
del gobierno actual en Cajeme es porque 
la administración anda sola, sin el apoyo 
de sus regidores, los cuales son ignorados 
en varios aspectos del gobierno.

En el tema de seguridad, señalaron 
que las autoridades no convocan para 
hablar del tema, porque algunos son 
amenazados, “pues cómo no va a ser 
ese tipo de cosas cuando andan solos, 
cuando se supone que esto debe funcio-
nar como gobierno, somos 23 personas 
los que integramos ese gobierno, la ad-
ministración es punto aparte”, apuntó 
Gustavo Almada.

Ha fallado mucho la comunicación en 
esta administración, así fue apuntado por 
Delgadillo Barboza, incluso, hasta con los 
secretarios que han pasado por el puesto, 
de quienes han estado distantes.

Los regidores de oposición
El Ayuntamiento es la máxima au-

toridad para la municipalidad y para el 

gobierno, pero se ha venido degradan-
do la parte de la H. que lleva el Ayun-
tamiento al inicio (Honorable), apuntó 
Rafael Delgadillo.

El regidor del PAN cuestionó, para 
qué están como Ayuntamiento, “nos va-

mos perdiendo en temas que en verdad 
no va a avanzar.

Gustavo Almada aseveró que, este es 
un cabildo muy plural, “creo que la mayo-
ría, cuando nosotros tomamos propuesta 
el 2018, nuestro propósito siempre fue, 

buscar la forma de coadyuvar con la ad-
ministración, con los regidores que vie-
nen junto con el alcalde, con el propósito 
de construir una mejor comunidad”.

“Yo me animé a participar por una 
sola razón, de que estaba entrando un 
gobierno, aparentemente sin compro-
misos, en donde venía muy clara cuál 
era la radiografía, o la línea, que venía 
manejando su líder, hablando del presi-
dente de la República”.

Difícil revertir situación
Ambos regidores coincidieron en se-

ñalar, lo complicado que resulta ya, a tan 
solo unos meses de concluir con la actual 
administración, es muy difícil dar reversa 
a la situación actual.

Gustavo Almada comentó que la actitud 
del alcalde encamina a una ruptura entre 
la administración y el cabildo, “yo veo muy 
difícil que ahorita, en lo que viene, vayan 
a poderle dar un matiz diferente a esto, yo 
realmente lo veo muy complejo”.

El regidor Delgadillo apuntó que no 
es fácil ser gobierno, pero coincidió que 
esta era una gran oportunidad para Caje-
me, sin embargo, inmediatamente me di 
cuenta que esto no iba a funcionar.

“Aquí, lamentablemente, yo responsa-
bilizo al alcalde, de tener esa comunica-
ción, todo se maneja muy oscuro, y nos 
llevan las propuestas y quieren que las 
votemos ahí mismo”, apuntó, asegurando 
que para ello se formaron las Comisiones.

Abandonaron sesión de cabildo
En un hecho sin precedentes, los dos 

regidores en nuestra mesa de análisis, 
formaron parte del grupo que abandonó 
la sesión extraordinaria de cabildo de la 
semana pasada, donde esperaban tratar 
el tema del Secretario de Seguridad Pú-
blica y su continuidad, la cual no venía en 
el orden del día.

Gustavo Almada detalló que, solicita-
ron, de manera formal y formal, una se-
sión extraordinaria para tratar un tema 
top como lo es seguridad pública, recor-
dando que juntaron 19 firmas, pero que 
dan mayoría necesaria para poder hacer 
la solicitud, la cual fue ignorada por las 
autoridades municipales.

Gustavo Almada comentó que eso fue 
suficiente para abandonar la sesión, don-
de se abordaron temas, también impor-
tantes, pero sin respuesta a los requeri-
mientos de las comisiones, “nos quieren 
ver la cara de tarugos, no se vale, nosotros 
representamos a una buena cantidad de 
gente, que es la que nos tiene ahí”.

En marzo-abril de este 
año, yo me di cuenta que 
definitivamente no hay 

voluntad, no hay voluntad 
por parte del alcalde y de 
la mayoría de los que lo 
acompañan en cabildo, 
y eso para mí ha sido 

frustrante, de dos años casi 
de estar empujando con ese 
propósito, pero también ha 
sido una experiencia muy 
enriquecedora, y eso tengo 

que aceptarlo 

Gustavo Almada
Regidor de Movimiento Ciudadano

Lo que yo ya estoy viendo 
es quien va a estar de 

alcalde para la siguiente 
administración, porque 
esto ya requiere de un 
cambio total, en ese 

sentido no ha habido en 
todo el estado, en todas las 
presidencias municipales, 

la gran mayoría, de los 
gobiernos morenistas, son 
un fracaso, y quizá no sea 
culpa de ellos por la falta 

de experiencia

Rafael Delgadillo
Regidor del PAN
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Busca el legislador, que 
en los planes de estudios 
para los próximos años 
se contemplen temas de 
adicciones, autoestima y 
comportamiento social, entre 

otros

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

La iniciativa que presentó el di-
putado local, Luis Armando Al-
calá Alcaraz, hace siete meses, 

ya fue dictaminada por la Comisión 
de Educación y será llevada al pleno 
del Congreso del Estado, en la cual 
busca el legislador, que en los planes 
de estudios para los próximos años 
se contemplen temas de adicciones, 
autoestima y comportamiento social, 
entre otros.

El pasado jueves fue dictaminada la 
iniciativa en Comisión, por lo que en bre-
ve será turnada al Congreso para conti-
nuar con su proceso legislativo.

“Por qué no meter el tema de adicio-
nes, por qué no meter el tema del com-
portamiento que tenemos en la sociedad, 

por qué no meter el tema de la autoestima 
y no hacerlos como cursos extraacadémi-
cos, sino como parte de una formación 
día con día para nuestros niños”, explicó 
el diputado.

Comentó que, la intención es recu-
perar el tejido social que se ha perdi-

do en el estado y nuestros municipios, 
con la capacitación de los niños, en-
focado a las escuelas públicas de ni-
vel primaria y secundaria, “queremos 
recuperar a esos ciudadanos, que creo 
que tenemos aún, y hablarles abierta-
mente de lo que tenemos que hablar-
les, desde una corta edad”.

La idea para esta iniciativa, recordó, 

la tomó de un programa llamado “Ad-
vertencia”, con el cual colaboró siendo 
funcionario municipal años atrás, “que, 
en el plan de estudios, de las escuelas 
públicas, primarias y secundarias, se 
tome una clase que tiene que ver con el 
tema de prevención y mucho de lo que 
estamos viviendo el día de hoy en nues-
tra sociedad”.

Óscar Félix
Última Palabra

Con el fin de que se otorgue un trato 
especial a las víctimas de algún tipo de 
delito, en el entendido de que no se les 
debe de cobrar al momento de recupe-
rar algún artículo de su propiedad como 
vehículos, el regidor Rosendo Arrayales 
Terán propuso lo anterior, solicitud que 
dicha licitación se ventile en la sesión 
próxima de cabildo.

El edil, precisó que se le deben de 
instruir a todos los ministerios públi-
cos a que ofrezca un trato especial a los 
ciudadanos que son víctimas del delito 
ya que cómo es posible que todavía los 
afectos en cobrarles para recuperar lo 
que les pertenece.

‘’Se aprobó en la comisión de Go-
bernación enviar un exhorto a la Fis-
calía General de Justicia del Estado y 
esto a raíz de que recibe una denun-

cie de una familia que para recuperar 
un vehículo que tuvo que pagar piso y 
grúa esta familia, pues se vio afectada 
por que la agredieron a balazos a su ser 
querido y falleció, pero el carro no le 
pegaron ninguna bala, pero aun así la 
Fiscalía recoge el carro se lo lleva y la 
familia pues tuvo que desembolsar di-
nero para recuperarlo’’, explicó.

Subrayó que en ese sentido se llevó 
el tema la comisión de Gobernación y 
probamos enviar otro exhorto el cual 
se va a llevar al pleno de Cabildo pues 
para que le bajen se pongan a trabajar 
bien y que no afecten más a nadie en 
esta situación.

El regidor por el Partido del Trabajo 
(PT), sostuvo que la autoridad está co-
metiendo un abuso en contra de los ca-
jemenses que están padeciendo la vio-
lencia y el delito.

‘’También queremos y ya lo habíamos 

solicitado en aquella ocasión que no so-
lamente las agresiones armadas sino ca-
sos como gente que recuperó un vehícu-

lo una moto que se le robó también eso 
no tienen por qué pagar la fiscalía ya que 
debería de regresar’’, puntualizó.

Cajeme 15

Impulsa Alcalá iniciativa educativa

Pedirán a Fiscalía estatal un trato 
especial para las víctimas de delitos

Por qué no meter el tema 
de adiciones, por qué 
no meter el tema del 
comportamiento que 

tenemos en la sociedad, 
por qué no meter el tema 

de la autoestima y no 
hacerlos como cursos 
extraacadémicos, sino 

como parte de una 
formación día con día para 

nuestros niños

Luis Armando Alcalá 
Alcaraz

diputado local. 
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Siembran tilapia en El Oviáchic
Continúa el Programa de 
Repoblamiento en embalses 

del Estado

Redacción
Última Palabra

Un total de 250 pescadores al 
igual que sus familias se verán 
beneficiadas con la siembra de 

150 mil alevines de tilapia que llevó a 
cabo la Secretaría de Agricultura, Ga-
nadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y 
Acuacultura (Sagarhpa), en la presa El 
Oviachic, informó el subsecretario de 
Pesca y Acuacultura.

Juan Pablo Miranda Verduzco mencio-
nó que en seguimiento a las indicaciones 
de la gobernadora Claudia Pavlovich Are-
llano, de hacer frente a la situación actual 
de contingencia por el COVID-19, es que 
se realizó esta siembra, con lo que se per-
mitirá mejorar y elevar la producción pes-
quera de las comunidades ubicadas en las 
inmediaciones de la presa.

“Al día de hoy y en lo que va del año, 
se han sembrado más de 500 mil crías de 
tilapia en diferentes presas del estado, 
destacando las presas el Novillo, Cajón 
de Onapa, Las Calabazas y la recién inau-
gurada presa Pilares, además de que, se 
han sembrado 2.2 millones de semillas de 
almeja arrocera en la Bahía del Tobari, es-
fuerzo que se suma a los 5.78 millones de 
alevines de tilapia sembrados en lo que va 
de la actual administración estatal”.

Con dichas acciones, dijo, se ha favo-
recido a las familias de las comunidades 
ubicadas en las presas contempladas en 
el Programa de Repoblamiento en San 
Pedro de la Cueva, Soyopa, Cumpas, Na-
cozari de García, Divisaderos, Sahuari-
pa, Bacanora, Yécora, Quiriego, Álamos 
y Cajeme”, subrayó el subsecretario Juan 
Pablo Miranda Verduzco.

El subsecretario de Pesca y Acuacultu-
ra de la Sagarhpa, destacó la importancia 
de contribuir a la producción pesquera 

del embalse, mediante este tipo de accio-
nes, cuyos resultados se verán reflejados 
en el bienestar familiar de los pescadores 
distribuidos en 26 cooperativas pesque-
ras que, trabajan en este cuerpo de agua.

Mencionó que en convenio con el Ins-
tituto de Acuacultura del Estado de So-
nora (IAES), continuarán con este tipo de 

ejercicio de la mano de los productores, 
para elevar la producción pesquera de las 
comunidades en las diferentes presas de 
la entidad.

Presentes en la repoblación de alevines 
de tilapia, Francisco Villegas, encargado 
del Centro Acuícola del Estado de Sonora 
(CAES), Sergio Salazar, director de Orde-

namiento Pesquero y Acuícola del Estado 
y los representantes de las cooperativas 
beneficiadas.

150  
mil alevines de tilapia 

fueron sembradas en el 
Oviáchic

250 
pescadores al igual que 

sus familias se verán 
beneficiadas 

En lo que va del año, se 
han sembrado más de 

500 mil crías de tilapia en 
diferentes presas del estado, 

destacando las presas el 
Novillo, Cajón de Onapa, 
Las Calabazas y la recién 
inaugurada presa Pilares, 

además de que, se han 
sembrado 2.2 millones de 

semillas de almeja arrocera 
en la Bahía del Tobari, 

esfuerzo que se suma a los 
5.78 millones de alevines 
de tilapia sembrados en 

lo que va de la actual 
administración estatal

Juan Pablo Miranda 
Verduzco 

Subsecretario de Pesca y 
Acuacultura
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SI LA PRUEBA CLÍNICA QUE SE LE 
REALICE RESULTA NEGATIVA, LA 
GOBERNADORA CLAUDIA PA-

VLOVICH ESTARÁ EN CONDICIONES 
DE REGRESAR A LA actividad pública 
en el transcurso de esta semana y con ello 
despejar no sólo rumores sino también 
tener el control total de la toma de deci-
siones en Sonora.

Durante más de quince días la man-
dataria sonorense se ha resguardado en 
su hogar para recuperarse del contagio 
del Covid-19 y aunque no ha registrado 
afecciones graves, sí lo hizo por recomen-
dación médica y además para evitar la 
transmisión a terceros.

En lo días recientes, se han disper-
sado versiones en donde se trata de se-
ñalar que la gobernadora de Sonora se 
ha mantenido más tiempo del necesa-
rio resguardada en su hogar a causa del 
Covid, pues no ha querido participar 
en el debate generado por la irrupción 
del tema preelectoral en el Estado, pero 
además porque está intentando des-
marcarse ya de la acción de gobierno.

Por eso ha sido necesario que un vo-
cero autorizado relacionado con el sec-
tor médico se haya convertido en una 
fuente consultada de manera recurren-
te para dar a conocer las condiciones de 
salud de la mandataria y despejar cual-
quier duda en torno a su aislamiento 
sanitario.

Se ha dejado en claro que su recu-
peración avanza, aunque con moles-
tias esporádicas pero alejadas de cual-
quier gravedad.

De tal suerte que esas versiones ma-
liciosas hayan sido superadas y con ello 
evidenciado el nivel de polarización 
que empieza a generarse en Sonora a 
partir de las intenciones individuales o 
de grupo para incorporarse a proyectos 
electorales.

El retorno de Claudia Pavlovich a la 
arena política es necesaria porque a pesar 

de que desde su aislamiento se ha ocu-
pado de atender los asuntos más impor-
tantes del gobierno del Estado y de sus 
principales temas, es necesario que el co-
lectivo sonorense observe a su goberna-
dora como la lideresa que han visto desde 
hace más de cinco años.

También en su gabinete legal se sien-
te y resiente esa ausencia temporal de 
la gobernadora, pues aunque más allá 
de los asuntos de inseguridad que se vi-
ven en algunas regiones de la geografía 
sonorense, y no hay registro de temas 
que amenacen la estabilidad y la tran-
quilidad sonorense, necesitan a la figu-
ra principal de palacio de gobierno para 
reforzar esa percepción.

Claudia Pavlovich le ha dado segui-
miento puntual desde su hogar a cada 
uno de los temas que se discuten en la 
agenda pública y también en la agen-
da temática.

Está enterada de la fuerte carga in-
formativa relacionada con el tema pre-
electoral que empieza a desplazar de 
la discusión pública otros asuntos del 
quehacer cotidiano.

Conoce perfectamente el posiciona-
miento de cada uno de los personajes que 
han irrumpido en los escenarios cotidia-
nos de la actividad política de Sonora y 
que de pronto desplazan del imaginario 
colectivo el quehacer gubernamental 
ante su ausencia temporal en Palacio de 
Gobierno y de la escena pública.

Está consciente de que su presencia 
en Palacio de Gobierno en actividades 
cotidianas es necesaria para mantenerse 
como una figura fuerte en los escenarios 
políticos y como la principal colocadora 
de la agenda.

Tiene que hacerlo porque se aveci-
nan asuntos que tendrán que ver con 
un cierre de gobierno al menos estable 
y alejado de confrontaciones políticas y 
también intentos de desestabilizarle la 
administración.

Tomar el control de nueva cuenta 
con el tema del Covid que amenaza con 
salirse de control ante el relajamiento 
social y llevar a Sonora a una crisis sani-
taria y económica.

Asumir personalmente los temas 
esenciales que se discuten y discutirán en 

el Congreso del Estado, entre ellos modi-
ficaciones a la Ley de la Universidad de 
Sonora, la designación de titulares e in-
tegrantes de algunos organismos autóno-
mos, entre otros.

Estará próximo a discutirse también 
el presupuesto de egresos y ley de ingre-
sos para el último ejercicio fiscal de su 
gobierno y que le corresponderá tam-
bién administrar en sus inicios a quien 
gobierne Sonora a partir de septiembre 
del próximo año.

El tema presupuestal es controver-
sial por naturaleza y siempre ha gene-
rado no solo desacuerdos de opinión o 
de actitud, sino verdaderas confronta-
ciones políticas entre los grupos invo-
lucrados en su discusión.

En este tiempo tendrá especial rele-
vancia porque se atravesó en medio de 
la discusión el tema preelectoral y segu-
ramente la discusión se llevará al máxi-
mo y se pondrá a prueba la capacidad de 
negociación política y de generar con-
sensos de la propia gobernadora Clau-
dia Pavlovich con el resto de las fuerzas 
políticas y de sus representantes en el 
Congreso del Estado.

No será una tarea fácil porque en esta 
ocasión las intenciones y los intereses 
están concentrados en el tema electoral 
y la utilitaridad de este asunto entre los 
partidos políticos, por lo que las negocia-
ciones serán complicadas y todo puede 
ocurrir, incluso una reconducción presu-
puestal como la ocurrida en el 2012 con el 
gobierno panista, y este es un escenario 
probable para el cual también deben pre-
pararse en la administración estatal.

Eso es lo que atenderá la gobernadora 
Claudia Pavlovich a su regreso a la oficina 
principal de palacio de gobierno.

Eso es lo que quieren ver sus colabora-
dores y también los sonorenses.

Es necesario siempre la figura del lí-
der para que imponga y tome el control 
de las cosas.

El regreso de Claudia Pavlovich

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de
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Menuda bronca la que se viene en Hermosillo.
Los servicios de inteligencia de El Zancudo 

detectaron una medición hecha por Morena 
para evaluar la competitividad de los y las posibles aspi-
rantes a la candidatura a la alcaldía y la sorpresa fue que 
encabezando la lista aparece el actual director de Servi-
cios Públicos Municipales, Norberto Barraza Almazán.

Esto ha puesto a cavilar a los promotores del proyecto 
reeleccionista de la actual alcaldesa Célida López Cárde-
nas, que sin duda es la candidata del grupo hegemónico en 
Morena Sonora, es decir el que encabeza Alfonso Durazo 
Montaño, donde saben que la elección 2021 estará suficien-
temente competida como para no desdeñar un solo voto, 
mucho menos en una plaza como Hermosillo, que concen-
tra casi un tercio del padrón electoral del estado.

Una plaza en la que 2018 marcó la diferencia con 16 
mil votos en el peor momento del PRI y el mejor mo-
mento de Morena.

En el segundo lugar de esa medición aparece la propia 
alcaldesa, pero con el agregado de cargar con los negativos 
propios del desgaste que implica el ejercicio de gobierno, 
algo que no afecta a Norberto Barraza quien desde la di-
rección a su cargo mantiene un bajo perfil, lejos del fuego 
cruzado al que naturalmente está expuesta la munícipe.

Barraza por su parte mantiene una comunicación di-
recta con los ciudadanos, atiende su dependencia con 
eficacia y de alguna manera es el beneficiario de políti-
cas y programas que ha concretado la alcaldesa en temas 
como la recolección de basura, que tuvo un comienzo 
caótico pero mejoró sustancialmente.

Hago constar que al ingeniero Barraza lo conozco 
sólo por su actividad en la política y el servicio público; 
jamás he cruzado palabras con él ni tengo alguna moti-
vación especial para promocionarlo. Sólo reporto lo que 
me aseguran, está pasando. De hecho, fue candidato por 
el PVEM, luego como independiente y en ambas fracasó.

Hecha la necesaria aclaración, apunto que el asunto 
se complica más porque el señor Barraza también está 
coqueteando con la idea de aceptar el ofrecimiento que, 
me dicen, ya le hicieron desde la alianza PRI-PAN-PRD.

Queda claro que el proyecto de los ‘mandamases’ de 
Morena es Célida López y eso tampoco es una suposición.

El mismísimo delegado nacional de Morena en Sono-
ra, Jesús Valencia lo dejó claro en su primer encuentro 
que tuvo con medios de comunicación el viernes pasa-
do. A pregunta expresa de un servidor, sostuvo que lo 
mejor para su partido era la reelección de la alcaldesa.

Sin embargo, al preguntarle sobre esa medición en 
la que también fue evaluado Norberto Barraza, el de 
Iztapalapa no se soltó el listón de su pelo, se mantuvo 
evasivo y titubeante; aseguró que no podía precisar los 
resultados de tal medición porque no la traía consigo. 
Pero los colegas y amigos que estuvieron presentes en 
ese encuentro coincidirán conmigo en que su nerviosis-
mo delató que algo está pasando con este tema.

Por lo demás, Jesús Valencia reconoció que 2021 no 
será 2018 y por ello tienen que seleccionar los mejores 
candidatos y candidatas si quieren alcanzar la expec-
tativa de conquistar la gubernatura, los siete distritos 

federales, la mayoría en el Congreso local y retener las 
principales alcaldías.

Porque esa es la misión en este proceso al que, sin em-
bargo, le falta mucho por ver.

Por lo registrado hasta estos días, se infiere que el ver-
dadero caballo negro en el mundo de la grilla sucesoria 
municipal, es Norberto Barraza. El otro anda queriendo 
competir en una carrera para la que no le alcanzan las 
fuerzas de las patas.
II

El tema de la seguridad pública en Cajeme se ha con-
vertido en prioritario. El municipio es actualmente uno 
de los más agraviados por el actuar del crimen organi-
zado (y del desorganizado) y lo peor que puede ocurrir 
es que las autoridades locales no tomen al toro por los 
cuernos, algo que por cierto ya está sucediendo.

La apuesta del alcalde Sergio Pablo Mariscal es reforzar 
la coordinación con las autoridades estatales y federales, 
para lo cual ya se gestionó la presencia de más elementos 
de la Marina y se trabaja en el Plan Dinámico para articular 
una respuesta a la difícil situación que se vive.

Ya se puso en marcha el programa de 100 días cuyo cen-
tro es la prevención y combate a los delitos del fuero común 
(robos y violencia intrafamiliar) que son los de mayor inci-
dencia en la región y se trabaja en la capacitación y acredi-
tación de los elementos tanto municipales como estatales, 
con la participación de las instituciones federales

Tiene, sin lugar a dudas, un gran reto frente a sí el 
alcalde cajemense.

III
Cierro esta columna con gran pesar. Dos amigos están 

intubados, peleando con esa fuerza que les hizo vivir y 
hacer cosas buenas. No sé lo que desde su inconsciencia 
inducida, desde su desconexión a este mundo piensen. 
Ni siquiera sé si están pensando.

Son dos amigos, pero también son 49 pacientes graves 
con ventilación mecánica invasiva los que están en hospi-
tales de Sonora, con un pie en la vida y otro en el más allá.

Me duelen dos porque los conozco, pero me duelen 
todos. Incluso los más de cien mil muertos oficialmente 
reconocidos como víctimas del coronavirus, y los más de 
300 mil que han fallecido sin aparecer en las cifras ofi-
ciales para que el gobierno no reconozca su fracaso en la 
gestión de la pandemia, que no se detuvo con estampitas 

religiosas ni fuerza moral, no de contagio.
Pienso en mis amigos, Toño y Ramón, y no imagino 

lo que piensan. Dónde se contagiaron y porqué. Dónde 
pescaron el virus y porqué.

Pienso también en las estampas cotidianas en las filas 
de los supermercados, la tortillería, la tienda de la es-
quina donde mucha gente se encabrona si les dices que 
guarden la distancia, que se suban el cubrebocas, que la 
muerte nos acecha.

Pienso que Antonio y Ramón tienen hijas que extra-
ñan sus abrazos, sus besos, sus jugarretas, sus enojos. 
Pienso que Ramón y Antonio no son cifras ni estadística 
sino un par de cabrones con sus cotidianidades buenas 
y malas, con sus excelencias y sus fallos; con sus familias 
orando, con sus amigos rememorando todo.

Confieso que no sé rezar. Pero si hay algo parecido a 
un rezo, pido por ellos y por todos y todas que están en 
estos momentos en una cama de hospital quizás pen-
sando en el descuido, en la posibilidad de que si hubie-
ran evitado asistir a algún lugar, estuvieran de este lado, 
del lado de quienes no nos hemos contagiado y que va-
mos por la vida cuidándonos de las zonas de riesgo.

Pienso en ellos y también en los miles que se siguen cre-
yendo inmunes. Pero no puedo apartar de mi mente a ellos 
dos, que no son dos, sino miles. Más de cien mil en México.

Y se me encoge el corazón. Me da miedo.
Ayer me habló por teléfono un amigo de la secunda-

ria. Me dijo que lo hacía porque “van tres veces que te 
sueño”. Y su pareja lo obligó a hablarme para ver si no 
me había muerto. Pues no, no me he muerto ni tengo 
intenciones de hacerlo, porque me sigo cuidando.

Y sin embargo, vuelvo a pensar en mis dos amigos in-
tubados que pueden morir y que no saben ni porqué.

El wey que me habló no es mi amigo. Es como un her-
mano. Perro de aquellos días de amor y de fuego, cuando 
no se dejaba a nadie morir solo. Tiros limpios, amores 
compartidos, fuerza para salir airosos, brazos alzados 
para refrendar supremacías de barrio.

Me dio gusto que me hablara porque está vivo y está bien.
Yo también, creo.
Pero no dejo de pensar en los que se fueron, y los que 

están batallando para no irse.
Si de algo sirve esta columna triste, tengo que decir: 

“cuídense, cabron@s, queremos seguir en esta vida, por 
más cul%$& que sea”.

Norberto Barraza, el caballo pinto

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Norberto Barraza Almazán Célida López Cárdenas Alfonso Durazo Montaño
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La debacle del PRD no fue por causa 
de las tribus o grupos que lo inte-
graban, más bien, fue por decisio-

nes políticas de los liderazgos que exigían 
un control absoluto sobre el partido. Al 
PRD se le destruyó desde fuera, creando 
las redes ciudadanas y quitándole al par-
tido el control de la estructura.

La debacle de Morena puede ocurrir 
a causa de las alianzas electoreras, que, 
con tal de obtener triunfos y posiciones 
políticas, se han olvidado de la izquierda 
verdadera, esa izquierda que asusta a mu-
chos y, que vergonzosamente ha tenido 
más aceptación en USA que en nuestro 
país, pues en la reciente elección de nues-
tros vecinos, un candidato de izquierda, 
Bernie Sanders, puso en serios apuros al 
actual candidato electo Joe Biden, que 
tuvo que remar contra corriente para 
derrotar a Sanders y alzarse con la can-
didatura del partido demócrata. Sanders 
se formó en los vestigios del pequeño 
Partido Socialista (en la universidad, en 
Chicago, se había unido al ala socialista 
de la juventud) y se fogueó en el trabajo 
sindical y en derechos civiles. Ahí apren-
dió una lección para toda su vida… Los 
ricos no estaban moralmente confundi-
dos, sino que tenían intereses creados en 
la explotación de los demás. Y que habría 
que quitarles el poder a la fuerza”.

El mensaje de Sanders desde sus ini-
cios en la política de partidos minoritarios 
hasta el presente, ha sido increíblemente 
coherente. A inicio de la década de 1970 de-
nunció el “mundo de Richard Nixon y los 
millonarios a los que representaba” y les re-
cordó a los posibles votantes que vivían en 
un mundo en el que el 2% de la población 
es dueño de más de un tercio de la riqueza 
privada de Estados Unidos. 

No, la izquierda no debe de darnos 
miedo, les debe de dar miedo sólo a ese 
2% de la población que también en nues-
tro país, es dueño de un gran porcentaje 
de la riqueza privada y, no es malo que se 
formen grupos de izquierda que habían 
perdido el ánimo y la esperanza de ver 
surgir un cambio, lo que sería muy malo, 
es permanecer paralizados mientras que 
los mismos de siempre agrupados en el 
PRI y en el PAN ahora estén emigrando 
supuestamente de corazón a un partido 
de izquierda que está siendo asaltado 
ante la pasividad de la izquierda legiti-
ma….No, no es malo que surjan grupos 

de verdadera izquierda, que malo va ser, 
malo es permanecer paralizado y luego 
rumiar que Morena ha sido poblado por 
invasores y haberlo permitido. No, no es 
malo que se formen grupos de izquierda 
legitima, malo es ver que Morena forme 
alianzas con partidos que históricamente 
se han opuesto a las luchas sindicales, a la 
lucha por los derechos civiles, de las mu-
jeres, la equidad y de las etnias.

Es válido que se hagan alianzas estraté-
gicas para ganar elecciones y, sobre todo, 
para seguir conservando la mayoría en las 
cámaras de Diputados y de Senadores para 
poder seguir impulsando las reformas que 
AMLO, la 4T y la mayoría de ciudadanos 
necesita. Se valen las alianzas estratégicas, 
pero es absolutamente imprescindible que 
no se olvide que el marco regulatorio es la 
izquierda y los principios plasmados en los 
estatutos de Morena como partido. Si, a las 
alianzas con el PT, VERDE, PANAL, orga-
nizaciones campesinas, obreras, sindicales 
y ciudadanas, pero privilegiando siempre a 
las bases izquierdistas que dieron origen a 
este partido. 

Si, a las alianzas, pero volteando a ver 
los perfiles que se encuentran en la iz-
quierda democrática para no tener que 
repetir la desagradable experiencia de ver 
a una senadora como Lily Téllez, renun-
ciando primero a Morena, y luego con-
virtiéndose en la principal crítica y opo-
sitora del presidente López Obrador y de 
las propuestas del grupo parlamentario 
de Morena y sus aliados. No más alcaldes 
que después resultan con antecedentes 
criminales o que fueron tomados de otros 
partidos porque aparentemente eran me-
jores candidatos y, que más tarde por sus 
acciones de gobierno se convirtieron de 
manera natural en reales enemigos de 
Morena pues rápidamente traicionaron 

los tres principios básicos de este partido, 
no mentir, no robar y no traicionar.

Qué bueno que se formen muchos gru-
pos de izquierda legitima, y qué entre todos, 
se impida que la ciudadanía se siga decep-
cionando de los gobiernos que surgieron de 
la elección anterior. Qué bueno que el prác-
ticamente candidato de Morena y aliados a 
la gubernatura de Sonora se reúna con todo 
aquél que quiera escucharlo y sumarse a 
su equipo, a su campaña, a solicitar alguna 
candidatura, o simplemente a ofrecer su 
apoyo “incondicional y desinteresado”. Pero 
también sería muy bueno que se reuniera 
con los grupos de militantes de todos los 
municipios para escucharlos, conocerlos, y 
luego poder hacer un recuento de todos los 
perfiles que puedan aportar a su equipo de 
campaña, primero para llevarlo a la victoria 
electoral, y después, como colaboradores 
para implementar el cambio verdadero que 
tanto requiere nuestro estado.

Qué bueno que ya escuchó a grupos de 
empresarios del sur, del centro y del nor-
te del estado. A mujeres emprendedoras 
y empresarias de Sonora. Qué bueno que 
también se ha reunido con los jerarcas de 
otros partidos como PT, VERDE y PANAL 
(sin registro nacional pero vigente en Sono-
ra), además de sostener platicas con parti-
dos nuevos que no pueden hacer alianzas 
pero que son afines a Morena como Fuerza 
Social por México y Redes Sociales Pro-
gresistas. Pero ¿cómo van a reaccionar los 
maestros de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE), al 
ver que ahora los maestros del PANAL inte-
grado por el Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (SNTE), que durante 
el proceso para establecer la reforma a la 
educación de Peña Nieto se entregaron sin 
rubor al presidente aprobando la mal lla-
mada reforma educativa? La CNTE fue par-

te importante en la fundación de Morena, y 
ahora se les dice que deberán ir de la mano 
con los que siempre han considerado trai-
dores del SNTE enquistados en el PANAL. 
De la mano con los integrantes del sindica-
to al que siempre han combatido. 

Si… qué bueno que se busque integrar 
a todos, porque en Morena todos caben 
dijo AMLO, pero ¿y la izquierda legitima? 
¿va ser olvidada o se le va a relegar porque 
supuestamente son tribus de rebeldes 
desordenados? 

La verdad es que la izquierda ha avanzado 
gracias a los intelectuales que se encuentran 
la mayoría de las veces no en los partidos sino 
en las universidades, preparatorias, obreros 
autodidactas, jubilados, profesionistas y estu-
diantes. El avance de la izquierda no se debe 
a los empresarios y mucho menos al PAN. No 
se debe al PRI ni a los neoliberales que en-
tregaron la nación. El avance de la izquierda 
y el acceso al gobierno se debe a los artistas, 
escritores libres, actores, poetas, periodis-
tas valientes y, con mucho, a los ciudadanos 
desesperados que vieron en esta corriente la 
esperanza de un cambio verdadero esperado 
por muchos años.

Por lo anterior, la izquierda es nece-
saria dentro de los espacios de gobierno 
para que de manera efectiva colaboren 
en el diseño, ejecución y supervisión de 
las políticas sociales que los sonorenses 
tienen muchos años esperando. Para in-
fluir en el diseño y ejecución profesional, 
honrada y responsable de las obras, pre-
supuestos, acciones culturales, deporti-
vas, salud, servicios públicos, seguridad, 
promoción económica, proyectos, políti-
cas sociales y de crecimiento organizado.

Si…. Qué bueno que la izquierda re-
clame su participación ahorita que es el 
tiempo de definiciones y, para algunos, 
tiempo de agandalle.

‘De tribus, alianzas y debacles’

Laberinto PolíticoJosé Luis Pablos 
Montes 
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Joe Biden Lily Téllez Andrés Manuel López Obrador 
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De política, policiaca y cosas peores

Entre el domingo 15 al domingo 22 
de noviembre, tuvimos una se-
mana espantosa en Obregón con 

27 muertes violentas. En total hasta el 
domingo temprano sumaban ya 40 eje-
cuciones en el mes de noviembre del 
2020. La salida de 8 regidores de la Sala 
de Cabildo en protesta por la falta de un 
líder en el cuerpo policiaco no abonó a la 
causa. A las autoridades municipales no 
les apura. No hay sanciones para funcio-
narios ni señales de realizar una sesión de 
Cabildo. Mientras tanto el crimen orga-
nizado está feliz de la vida, haciendo cada 
vez más ricas a las funerarias. 

El regidor Rosendo Arrayales intentó 
que en la reunión de Comisiones Unidas 
de Desarrollo Social, Gobernación y An-
ticorrupción se votara para llamar a cuen-
tas al alcalde Sergio Mariscal, pero nadie 
lo apoyó porque ya en Seguridad Pública 
se acordó citarlo. Arrayales quería poner 
más presión para que el alcalde rinda un 
informe sobre la falta de un director de 
policía municipal. 

Por cierto, que Arrayales retomó un 
acuerdo para que a las víctimas del cri-
men y a sus familiares no se les cobre por 
el pago de grúa y corralón cuando sus 
vehículos queden bajo resguardo de las 
autoridades municipales. Pero qué atre-
vimiento de que después de que perdie-
ron a un ser querido, o que se salvaron 
por un pelito de perder la vida, tienen 
todavía que ir a pagar por la grúa y el co-
rralón para recoger sus vehículos. Y peor 
la gente que ni siquiera participó, pero 
cuyos carros fueron decomisados porque 
accidentalmente recibieron impactos de 
bala simplemente por estar estacionados 
cerca de un tiroteo.

Ojalá Arrayales o algún otro regidor 
propusiera un fondo para gastos funera-
rios, ya que con frecuencia vemos a mu-
chas madres obreras y trabajadoras, ha-

ciendo colecta para sepultar a sus hijos 
abatidos por la delincuencia.

Sin querer, me enteré de una nueva 
modalidad de crimen en Obregón. Bue-
no, ni tan nueva. Y es que a quienes van 
saliendo libres de la cárcel, les ofrecen se-
cuestrar mujeres jóvenes por $10,000 para 
el tráfico humano, y utilizarlas para la 
prostitución en otros confines de la geo-
grafía mexicana. La historia me la contó 
un familiar de un expresidiario, quien les 
dijo que no a quienes les hicieron la ofer-
ta. Pero cómo puede ser que una persona 
por $10,000 se preste para arruinarle la 
vida a una jovencita, y arruinarse la suya 
propia al cometer un delito. ¡Qué tristeza 
me das Obregón!; y más la indiferencia de 
los gobernantes ante la tragedia humana. 
Si matan por $3,000, pagar $10,000 por 
secuestrar a una muchacha, es un verda-
dero pecado capital.

Grilla en su máxima expresión
Se le armó la grilla a la líder del 

Sindicato del Ayuntamiento, Matil-
de Lemus Fierros por haberle dado su 
apoyo a Alfonso Durazo Montaño para 
la gubernatura de Sonora, y por no to-
mar en cuenta a sus agremiados y llevar 
a cabo una asamblea para ver si había 
consenso.  Fue una decisión unilateral. 
Históricamente el Sindicato del Ayun-
tamiento ha sido autónomo; y cada 
quien ha votado libremente sin línea. 
Pero por no seguir con esta pauta, la 
están cuestionando. La realidad es que 
dicho sindicato siempre ha sido priísta. 
No nos sorprende que, con el cambio de 
gobierno, la nueva líder haya cambia-
do de giro, pero que tome cuenta a sus 
representados. No se manda sola. Son 
otros tiempos.

En Sonora se sigue trabajando la 
alianza entre PRI, PAN y PRD camino 
a la gubernatura, pero hay estados don-

de de plano no se va a dar como Nue-
vo León y Chihuahua. Es decir que las 
anunciadas alianzas funcionarán de 
acuerdo a las circunstancias de cada es-
tado.  Zacatecas y Nayarit sí tendrán sus 
alianzas. Más que ganar gubernaturas, 
la meta es quitarle la mayoría a MORE-
NA en la Cámara de Diputados. 

A nivel local, Manuelito Montaño y 
Chuy Partida representantes en Cajeme 
de Ernesto Gándara, el candidato de la 
Alianza PRI-PAN-PRD se reunieron en 
la semana con Manuel Borbón hijo que 
encabeza una asociación civil de unos 
50 jóvenes panistas. Todo como parte 
de un esfuerzo por agregar grupos a la 
alianza por la gubernatura.

En los últimos días se sumó a la lar-
ga lista de aspirantes a candidato de 
MORENA por la alcaldía de Cajeme, el 
nombre del cuestionado supersecreta-
rio de Desarrollo Urbano, José Carlos 
Galindo, gente muy cercana al alcalde 
Mariscal. Tal vez si él no logra reelegir-
se; o si doña Margarita Vélez no con-
sigue el consenso para la candidatura, 
Galindo sería la otra carta del alcalde 
bajo la manga. En tanto por otro lado 
vemos a Rodrigo Bours que sigue como 
el candidato por la vía independiente; a 
Abel Murrieta por el Movimiento Ciu-
dadano (MC); y por la alianza PRI-PAN-
PRD no se vislumbra a nadie con tal 
fuerza que pueda levantar para ganarle 
a Rodrigo; o a Murrieta. 

Hace unas semanas, el exdiputado 
local, Raúl Acosta amagó con irse del 
PRI al mandar el mensaje de que él y su 
hija, la exsenadora Anabel Acosta anda-
ban metidos en un proyecto, lo que de-
jaba entrever que podría emprender el 
vuelo hacia otras latitudes partidistas. 
Pero se sabe que esos amagos son una 
de las antiguas estrategias del también 
ex líder cenopista. La usó siendo dipu-

tado local cuando quería ser presidente 
municipal y amenazó con irse del tri-
color para unirse al PRD. Pancho Villa-
nueva lo calmó al ponerlo al frente del 
PRI y como coordinador de su campaña 
para la alcaldía. El propio Pancho Villa-
nueva lo premió más tarde al ayudarlo 
para que volviera a ser diputado local 
por segunda vez.  Acosta sabe manejar-
se muy bien en el PRI. Ha sido un buen 
negociador al grado que consiguió que 
su hija Anabel fuera senadora suplente 
de Claudia Pavlovich. Y en un golpe de 
suerte, logró convertirse en senadora 
cuando Claudia se vino como candidata 
a la gubernatura y ganó. Esta vez vamos 
a ver si le funcionan sus armas al dos 
veces diputado local, Raúl Acosta. Lo 
único malo es que ya están muy vistas.

Seis meses sin justicia
El pasado 16 de noviembre se cum-

plieron 6 meses del artero asesinato de 
Jorge Miguel Armenta Ávalos sin que se 
avisoren indicios de justicia. La única luz 
de esperanza que se asoma es que la in-
vestigación sea retomada por la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos 
cometidos contra la Libertad de Expre-
sión. El abogado Óscar González Ulloa 
nos reporta que dicha fiscalía ya tiene 
copia de los 6 tomos de la carpeta de in-
vestigación con testimoniales, periciales 
y otros recursos; y su mayor anhelo es 
que los analicen y decidan tomar el caso 
en sus manos para que el estado no tenga 
nada que ver, y se realice una investiga-
ción objetiva. A nivel estatal, la investi-
gación ha sido tortuosa, muy lenta lo que 
contribuye a la impunidad. Nosotros no 
descansaremos hasta ver la justicia por 
un hombre que no le hizo daño a nadie, y 
que por el contrario creó empleos en Ciu-
dad Obregón.

#JusticiaparaJorgeArmenta

Rosendo Arrayales Manuel Montaño Abel Murrieta Raúl Acosta Jorge Miguel Armenta 
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A fin de acabar con una mayoría en 
San Lázaro y que no logré confor-
mar un global de 17 gobernadores, 

emanados del mismo partido del propio 
presidente de México,  MORENA. Los di-
rigentes de los partidos políticos, que ade-
más tienen el riesgo de perder su registro, 
como en teoría son el Partido de la Revo-
lución Democrática, su líder nacional JE-
SÚS ZAMBRANO GRIJALVA, fue uno de 
los activistas que se dedicó a visitar a sus 
homólogos en especial del PRI y PAN, sin 
dejar de hacerlo con el MC, pero la resisten-
cia de estos últimos tres dirigentes de sus 
institutos políticos, aún con la insistencia 
y apoyo de los empresarios mexicanos, la 
aparente nula capacidad de comunicación 
entre ellos, que igual emociona que ofende 
innecesariamente a sus integrantes. 

Nuevo León, fue el primer intento de 
esta alianza fallida, la presencia de MARKO 
CORTÉS, presidente del comité ejecutivo 
nacional del PAN, ligados totalmente con 
los empresarios, estos en especial los diri-
gentes del Consejo Coordinador Empresa-
rial y COPARMEX, además de los hombres 
de negocios. No tuvieron la humildad con 
los dirigentes de los partidos del PRI y PRD, 
también ahí presentes, estos, el campecha-
no ALEJANDRO MORENO y el sonorense 
JESÚS ZAMBRANO. Mientras que por el 
partido Movimiento Ciudadano, que hace 
no más de tres meses, se decía iban solos en 
la preferencia electoral encabezados por el 
senador SAMUEL GARCÍA SEPÚLVEDA, a 
quien se veía ya en la silla de la gubernatura 
de esta entidad, gobernada hoy en día por 
un gobernador independiente, aunque el 
MC, se le adhirió en su campaña, su gober-
nante JAIME RODRÍGUEZ, mejor conoci-
do como el ‘BRONCO’, siempre los ignoró. 
Más aún cuando pretendió contender en 
forma independiente por la presidencia de 
la República y ningún partido político le 
apoyo, ni siquiera moralmente.

El Partido Movimiento Ciudadano, fue 
el primero que le dio la espalda al ‘BRON-
CO’, y el senador SAMUEL GARCÍA, pre-

tendió incluso formarle un juicio político 
y desaforarlo, obvio sin éxito. Se sentía 
capaz de crear una atmósfera de confian-
za en su cumplimiento y un desempeño 
ético. En su mensaje resaltaba la relevan-
cia, ahora sí, de un verdadero cambio, 
pues se decía un hombre sin complici-
dades o corruptelas condicionantes. Pero 
no consideraba que a quien se enfrenta-
ba, estaba por razones de origen político 
mejor capacitado en los estilos retóricos 
del sistema, pues venía de militar mu-
chos años dentro del PRI.

SAMUEL GARCÍA, desobedeció la di-
rigencia de su partido, hasta que su guía 
moral el senador DANTE DELGADO, 
terminó por desconocerlo y buscar un 
proceso interno, en contra de LUIS CO-
LOSIO, un diputado federal, sin la expe-
riencia y sensibilidad, para mayores res-
ponsabilidades. De entrada, COLOSIO, 
estaba dispuesto a ir a un proceso interno 
en contra de su amigo SAMUEL GARCÍA, 
pero finalmente terminó desistiendo de 
esta contienda interna y aceptando solo 
ir en busca de la alcaldía de Monterrey. 
Hoy se queda solo un senador con licen-
cia, en busca de la gubernatura por el 
MC. SAMUEL GARCÍA, de quien se espe-
ra haya aprendido la lección y vaya a una 
contienda con mayor madurez. De ganar, 
todos lo señalarán como un accidente de 
la vida política de esa entidad.

El Partido Acción Nacional, finalmen-
te no aceptó las condiciones del PRI y 
PRD, y como pretendió ir como dueños 
absolutos de la entidad, así la jugarán en 
forma solos e independientes. En teoría si 
irán en bloque el PRI y PRD, pero hay que 
se burla de ellos, comentando que po-
drían perder el registro en esta entidad. 

San Luis Potosí, no ha sido una mues-
tra de unidad entre los acuerdos de los 
partidos a nivel central, esto es el INE, de 
la Ciudad de México, donde se compro-
metieron a conformar una alianza entre 
MORENA-PT y PVEM. Esto por un lado, 
mientras que por el otro PRI-PAN y PRD, 

no han logrado la unidad, en este estado 
del bajío, donde MORENA y el PVEM, 
han roto lanzas, y han declarado que no 
irán en la citada alianza. Y mientras que 
MORENA y PT, registren candidatos de 
unidad, el PVEM, se irá con su candida-
to en forma independiente y el MC, aún 
deshoja la margarita. 

Sonora, continúa las pláticas entre sus 
dirigencias y aunque el PT, estuvo a pun-
to de romper lanzas en contra de MO-
RENA, su dirigencia nacional, al parecer 
terminó por convencer a la dirigente de la 
CONADE, ANA GABRIELA GUEVARA 
la exmedallista olímpica y mundial, fue 
convencida de no registrarse en un proce-
so interno, su dirigente a nivel estatal RA-
MÓN FLORES, continúa renuente a que 
le den la mitad de las posiciones como si 
las merecieran o tuviesen los militantes 
y seguidores, que no tienen. En tanto el 
PAN y PRI, no terminan de repartirse las 
ciudades de gran población, esto es las 
mayores de cien mil habitantes, aunque 
MORENA, no deberá tener problemas 
para seleccionar y escoger sus candidatos 
y dejar algunas opciones a sus aliados.

Notas en serie 
Ahora esperaremos como vienen los 

compromisos entre las candidaturas a las 
municipales y legislaturas locales y fe-
derales en esta entidad, claro además de 
otro inconveniente que significan los re-
partos a la equidad de género. Esto es no 
solo son los partidos, sino los sexos de sus 
candidatos, lo que vendría, a complicar 
más aún los acuerdos, pues imagine us-
ted, que la líder social sanluisina PETRA 
SANTOS, opta por regresarse al PRD y 
pretender contender por una candidatura 
plurinominal y hacerles la vida imposible 
a sus militantes y dirigentes.

En la semana se deberán comenzar ya 
a darse a conocer quienes tienen sus aspi-
raciones a diferentes puestos, pues déjeme 
decirle que en el informe de la coordinado-
ra de la bancada de MORENA, en el congre-

so local sonorense ERNESTINA CASTRO 
VALENZUELA, quien días antes levantó la 
mano para comentar que estará presente 
en la contienda interna de la alianza que in-
tegre MORENA, a la alcaldía de Cajeme, si 
no pudo controlar a 33 legisladores, tenien-
do una mayoría de veintiuno, obvio con ella 
incluida, difícil podría con el segundo mu-
nicipio más grande del estado. 

Por ahí anduvieron el senador ARTU-
RO BOURS, quien al parecer temía a un 
contagio del virus del COVID-19, por una 
razón personal muy importante, además 
de un compromiso con algunos empresa-
rios, le obligó a retirarse antes de finalizar 
el evento. Claro que con su representa-
ción se quedó el diputado federal MAR-
COS CARVAJAL, de quien se nos había 
informado que buscaría la alcaldía, pero 
ahí a quienes le entrevistaron, fue firme 
en su planteamiento de que será una di-
putación local, a lo que buscara ser nomi-
nado, y aquí fue más preciso, esta por un 
distrito local por elección. 

Otros de los legisladores presentes 
MARTÍN MATRICITOS Y RAÚL CASTE-
LO, al parecer parecen tener la intención 
de reelegirse, aunque según comentarios 
el ‘POLLO’, no pretende ya contender en 
este próximo proceso 2021. Mañana for-
mularemos una crónica del informe de la 
maestra ERNESTINA CASTRO, quien se 
encuentra en esa posición, por un gesto 
de condescendencia del régimen en tur-
no, que arrolló en el pasado proceso. 

En lo personal haremos un análisis 
más concreto y buscar e investigar quie-
nes tienen mayores posibilidades de ser 
verdaderamente abanderados, por MO-
RENA, pues el PT y PVEM, deberá regis-
trar a militantes de MORENA, mismos 
que nominará su dirigencia en la entidad. 
Uno de estos días, Dios mediante.

La reflexión del día de hoy: “EXITO-
SO ES AQUEL QUE CONSTRUYE SU 
PROPIO CASTILLO, CON LOS LADRI-
LLOS QUE LE LANZARON, A FIN DE 
VERLO CAER”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

EL BLOQUE OPOSITOR AMPLIO AL PARECER, NO SE PONEN DE ACUERDO

Jesús Zambrano Marko Cortés Alejandro Moreno Jaime Rodríguez Samuel García
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Ya se me había olvidado. Volaris… 
nombre pegajoso pero raro…

Mi tía Sara, QEPD, vino un día 
desde el sur de país a su tierra, Sonora.

Paréntesis, para saber como era mi tía 
Sara, mejor conocida por sus hermanos 
los Flores y Flores, o sea, la familia de mi 
amá, como la “Pájara”. Supongo que le de-
cían así, porque las cachaba en el aire.

El caso es que, cuando la ví, aquí en 
Obregón, luego de abrazarla y que me di-
jera por enésima vez que yo era su sobrino 
más guapo (con el tiempo supe que eso 
nos decía a todos), me contó que había 
volado por “Violaris”, pero que la habían 
engañado, porque en realidad no le hicie-
ron nada, a ella una chamaca de 70 años.

Yo me reí mucho, porque así era mi 
tía, ocurrente, pícara decente, bromista, 
inteligente, bulliciosa, quien había ente-
rrado a 3 de sus doce hijos, y también a 
su marido y día con día repartía alegrías a 
diestra y siniestra.

Después de las carcajadas, recuerdo 
que me dijo: “pues será muy barato el vio-
laris, pero su servicio es muy malo”, luego 
me dijo que aerolínea prefería, pero no lo 
escribiré aquí, no vaya a ser que provoque 
que Aeroméxico disfrute el alza de sus ac-
ciones en la bolsa.

Y el viernes y sábado recordé el juicio 
sobre el servicio de “Violaris” que me ha-
bía dicho mi tía Sara.

También recordé que hace mucho 
tiempo decidí no volar nunca más por 
esa línea, porque los considero, en serio, 
unos ladrones.

Ellos dicen, en su slogan, viaja más por 
menos, pero es una falacia.

Hace algún tiempo, perdimos un vue-
lo, mi familia y yo, porque Violaris no 
encontraba nuestras reservaciones en su 
sistema. Entonces, tuvimos que volar por 
otra línea, a las carreras y con el stress, 
aunque con el tiempo, mediante PROFE-
CO, nos regresaron el dinero de los vue-
los, con sus respectivos descuentos que 
nos aplicaron y con todo el stress que nos 
produjeron al quedarnos varados en un 
aeropuerto (eso no nos lo pagaron).

Luego del último detallito de Violaris, 
también recordamos como, en cierta oca-
sión, compramos boletos de ida y vuelta, 
con derecho a una maleta normal que cu-
piera en la parte superior de los asientos, 
en cabina, lo cual no hubo problema en el 
viaje de ida, pero, de regreso, con las mis-

mas condiciones del boleto, nos dijeron 
que no, que deberíamos documentar las 
maletas, obvio, mediante un costo extra.

Pero bueno. Resulta que el fin de se-
mana que recién pasó, hube de trabajar 
en Hermosillo, para luego, el sábado, vo-
lar a la Ciudad de México, donde, a las 
13:00 horario de allá, me atendería un 
médico, de esos que tienen su agenda re-
tacada y con quien al fin (y luego de dos 
meses) pude conseguir una cita.

Busqué varias opciones de vuelo y, la 
que mejor se me acomodaba a horario y 
por supuesto precio, fue Violaris.

Compré el vuelo, e hice lo que siempre 
hago, 12 horas antes, entré a la app de la 
línea, tratando de bajar en mi celular el 
pase de abordar, ya que solamente traía 
una pequeña maleta y no necesitaba do-
cumentar nada.

El vuelo salió a las 7:52 de la mañana, 
y, desde las 20 horas del viernes, traté de 
hacer check in digital, infructuosamente.

Para empezar, antes de comprar el bo-
leto, elegí mi número de asiento (elegirlo 
cuesta en Violaris, donde todo tiene pre-
cio), y para cuando entré, 12 horas antes 
del despegue, en la aplicación, me pidie-
ron de nuevo que eligiera asiento. Cuan-
do al fin y luego de tragar gordo, volví a 
elegir asiento, pero, a la hora de pedirle 
el pase de abordar, la app marcaba error.

Entonces y en medio de una cena con 
Renée, mi hija la que ahora de nuevo le 
llamamos flaca, y mi nieto Bécker An-

drés, alias el perro hediondo, entré a la 
página web, con los mismos resultados. 
“No te estreses, me dijeron, ahorita re-
suelves”

A las 6 de la mañana del día siguiente 
(es decir el día del viaje), bañado, cam-
biado, con maletita lista y demás, intenté 
infructuosamente de conseguir mi pase 
de abordar, vía la app y también vía web, 
sin resultados positivos.

Pedí Uber hacía el aeropuerto. En el 
camino, el chófer me ve entrado de nue-
vo con mi cel, echando ya pestes, sapos y 
culebras. El señor, un buen hombre, me 
contó que, muchos de sus clientes se que-
jan de las triquiñuelas de Violaris. “Para 
ellos – me dijo – todo es negocio, imagí-
nese, cobran 150 pesos por imprimir el 
pase de abordar, ¿cómo van a perderse el 
negocito?... Madres, me cayó el 20. 

Imaginen, 10 mil usuarios diarios que 
no puedan bajar su pase de abordar digi-
tal (como me pasó a mi), a 150 pesos por 
cada uno, son… Millón y medio de pesos 
diarios!!!!!!!!

Me explico: Si no pudiste bajar tu jodi-
do pase de abordar en tu teléfono o cual-
quier otro dispositivo digital, cuando vas 
al mostrador de Violaris, por imprimirte, 
una CHINGADA hoja tamaño carta, te 
cobran 150 pesos…. Pues, no hace falta ser 
muy trucha para saber que, a Violaris, le 
encanta echarse diario a la bolsa esa lana 
y por eso su app y su web, no funcionan 
como deberían.

Confieso que, llegué al aeropuerto de 
Hermosillo apenas una hora antes, luego 
de perder mi tiempo en casa de mi hija tra-
tando de bajar el pase de abordar digital 
(de haber sabido, duermo en las bancas 
del aeropuerto), y para cuando llegué con 
la “asistente” de Violaris, me dice que el 
sistema ya está cerrado y que no me pue-
den imprimir el pase de abordar… “pero si 
lo trae en su celular, ahorita mismo puede 
abordar…” Su madreeeeeeeeeeeeee…..

El vuelo me dejó…. Perdí mi cita médi-
ca… perdí mi pago de hotel y muy proba-
blemente, vaya a perder también el vuelo 
de regreso, porque me dice una operadora 
que, para cancelar el vuelo, cualquier vuelo, 
tiene que ser, máximo 24 horas después de 
comprarlo. Y yo pienso, y si lo compro 24 
horas antes de salir, me sale más caro y, en-
tonces, ¿quién compra un vuelo para can-
celarlo antes de las 24 horas?

Pero hay otra cosa que mi maldito y, la 
mayoría de las veces acertado escepticis-
mo de periodista (que todo se cuestiona, 
de todo duda), me hace pensar que, en el 
asiento donde debí haber volado yo, viajó 
otra persona, por supuesto no gratis, sino 
a una más alta tarifa, de esas de última 
hora, a costa de los que nos quedamos 
con las maletas colgadas en el coraje.

Luego:
Mediante un chat de Violaris, donde 

me contestó un robot, con mucha inteli-
gencia cibernética, me dice que, él sola-
mente es eso, un robot en entrenamiento 
(lo que sea que signifique eso) y que, me 
pasará con una persona de verdad, sola-
mente que, debo esperar un tiempo por-
que ellos, están muy ocupados (cuando 
escribo esto ya llevo 5 horas esperando 
que alguien me responda) … 

Y pienso: ¿Cómo no van a estar ocupa-
dos con tanta transa que les reclaman los 
incautos clientes de Violaris como yo? Es 
decir, el tonto robot acepta que, tienen un 
alto volumen de quejas, con lo cual, acep-
ta que su servicio es una cochina transa.

Señoras voladoras, señores pasajeros, 
Yo, Bécker García, adulto casi de la ter-
cera edad, les digo que, cuando vayan a 
volar por líneas “baratas”, piénsenla dos 
veces, porque aquí, en México, esa línea y 
algunas otras, se hicieron no para que vo-
laran los pobres, sino, para engañarlos y 
quitarles su lanita, mientras al gobierno, 
le vale una pura y dos con sal…

Gracias.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Violaris, donde vuelas menos, por más
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Además de lo sucia que suena la 
práctica de mandar al carajo las 
licitaciones por parte del Go-

bierno de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, en la Constitución está 
escrito que quien ordene no licitar una 
obra, salvo en casos de desastres, se 
hará acreedor a prisión de entre 6 me-
ses a 12 años. Y aquí en México en los 
dos años de Gobierno de la 4T, ocho de 
cada diez obras que se asignan sin lici-
tación. Aquí es donde sí le creemos al 
señor presiente que la pandemia le cayó 
como anillo al dedo. Sin embargo, como 
que se le pasó la mano, porque de esos 
8 de cada 10 contratos sin licitación se 
sabe que la mayoría no están justifica-
dos y, es más, igual no tienen que ver en 
absoluto con la emergencia provocada 
por la pandemia del coronavirus. Esta 
es una prueba más de que las prácticas 
corruptas que tanto criticó y sigue criti-
cando López Obrador a Gobiernos del 
pasado, él las está llevando a cabo, pero 
con una voracidad insaciable y opaci-
dad que da para pensar que quien sabe 
cómo le vaya el día que deje el Gobierno 
y llegara a ganar la presidencia un par-
tido diferente a Morena, porque en una 
investigación a fondo lo más seguro es 
que salga con cuentas mochas. A nadie 
se le olvida cuando en campaña AMLO 
repitió hasta el cansancio que no tole-
raría ningún acto de corrupción, ni si-
quiera de su familia. Y claro que sí lo ha 
tolerado en su familia por el caso de su 
hermano PÍO LÓPEZ OBRADOR, sobre 
el que no pesa ninguna investigación de 
a de veras ¿O acaso piensa usted que la 
FGR lo meterá a la cárcel? Y lo ha tole-
rado también en su equipo de colabo-
radores más cercanos, pero es evidente 

que los protege, llámese casos de AL-
FONSO ROMO, ANA GABRIELA GUE-
VARA, IRMA ERÉNDIRA SANDOVAL, 
MANUEL BARTLETT (PADRE E HIJO) 
JESÚS RAMÍREZ Y HASTA EL CAJE-
MENSE ALEJANDRO ESQUER VER-
DUGO, de quienes se dieron a conocer 
actos de deshonestidad y corrupción, 
pero siguen laborando en la 4T, como si 
nada hubiese pasado. O sea, esas acu-
saciones de corruptelas, se perdonan 
al interior de este gobierno. Si eso no 
se llama tolerar la corrupción, ¿Cómo 
se llamará entonces? Pero volviendo 
con el tema de las licitaciones, según la 
organización Mexicanos contra la Co-
rrupción, esta práctica se presta para 
muchas irregularidades, entre ellas el 
hecho de que las obras se le asignan 
a empresas propiedad de personajes 
amigos del presidente o de su equipo 
cercano. Así mismo se impide la par-
ticipación de otras empresas, que muy 
probablemente ofrezcan mejores pre-
cios y mejorar calidad en sus trabajos. 
De acuerdo con el portal Compranet, 
durante los primeros 9 meses de 2020, 
el Gobierno Federal celebró 105 mil 
contratos sin licitación que equivalen a 
79.3 por ciento por un total de 334 mil 
millones de pesos. Y aquí cita a LEÓN 
MANUEL BARTLET, hijo de MANUEL 
BARTLETT DÍAZ, director general de 
la Comisión Federal de Electricidad, a 
quien se le han asignado 18 contratos 
de los cuales 11 fueron por adjudicación 
directa, cuyo monto total supera los su-
pera los 268 millones de pesos. En uno 
de estos contratos el IMSS le compró 20 
ventiladores para pacientes con Covid, 
los cuales se los vendió al 85 por cien-
to más caros del precio normal, por un 

total de 31 millones de pesos. Incluso el 
Sistema de Administración Tributaria, 
ha descubierto que varios contratos se 
han adjudicado directamente a em-
presas de las llamadas fantasmas, que 
le vendieron a Diconsa, así como a sis-
tema de becas Benito Juárez. Y lo más 
raro y sospechoso que descubrió el SAT 
es que hay empresas farmacéuticas y la-
boratorios que fueron eliminados de la 
proveeduría al Gobierno Federal y que 
incluso el presidente AMLO ordenó que 
no se les volviera a comprar, pero resul-
ta que no solo volvieron a comprarles, 
sino que además en muchos de los ca-
sos lo hacen por adjudicación directa, 
haciendo caso omiso de las licitacio-
nes. Y Con todo esto se descubrió que 
entre 2019 y 2020 se han realizado 250 
mil contratos sin licitación en nuestro 
país, lo que no había sucedido jamás en 
la historia de México. Además, a nadie 
se le olvida que el presidente también 
repitió en campaña y sigue repitiendo 
durante su Gobierno aquel dicho tri-
llado de que ‘al margen de la ley nada 
y por encima de la ley nadie’, cuando 
los legisladores federales de Morena, 
al desaparecer los 109 fideicomisos pi-
sotearon la ley de Austeridad Republi-
cana expedida por el propio presidente 
de México el 19 de noviembre de 2019. 
Diputados y senadores morenistas, pa-
saron por alto la disposición contenida 
en el Artículo Octavo transitorio de 
dicha ley, en la cual se estipula que la 
Secretaría de la Función Pública y la Se-
cretaría de Hacienda, debieron presen-
tar a más tardar en mayo de 2020, un 
informe a la Cámara de Diputados, que 
debió contener la forma de operación 
y eficacia de cada uno de los fondos y 

fideicomisos públicos y el resultado de 
cada estudio de los fideicomisos sería 
tomado en cuenta por el presidente 
para la elaboración del presupuesto de 
egresos y lo cierto es que esos informen 
no existen y nunca se presentaron, lo 
que significa que no había un sustento 
técnico para el Congreso de la Unión, 
para su desaparición. O sea, tomaron 
la decisión arbitrariamente, pisotean-
do la Constitución, como lo han hecho 
en muchos casos más…………. Triste te-
ner que decirlo, pero con los seis cadá-
veres humanos encontrados el sábado 
en una de las ‘Urbis’ al poniente de la 
ciudad, complementamos 40 muertos 
en Cajeme en los que va de noviembre 
y 954 en lo que va de la administración 
municipal actual, lo que nos indica que 
muy probablemente antes de que fina-
lice el año, estaremos llegando a la ci-
fra récord nada decorosa de mil muer-
tos…………. Y si alguien se atreve a decir 
todavía que las pruebas rápidas del Co-
vid-19 no son importantes, como lo dijo 
el su momento el doctor de la muerte, 
HUGO LÓPEZ GATELL RAMÍREZ, 
ahí le va esto: En la Ciudad de México, 
donde doña CLAUDIA SHEINBAUM, 
ya echó a volar esas pruebas en kioscos 
públicos, de 2,426 que practicaron, un 
total de 336 resultaron positivas. Así 
que imagínese cuando contagios más 
pueden producir estas personas por-
tadoras del virus que no sabían que lo 
portaban. Así de ese tamaño es el gran 
error del doctor Gatell, al negar al ne-
gar que esas pruebas fuesen de utilidad 
y por esas razones se multiplicaron los 
contagios en nuestro país, al grado que 
ya superamos el millón de enfermos y 
los 100 mil muertos.

Ocho de cada diez contratos sin  
licitación para obras en México

López Obrador Manuel Bartlett Ana Gabriela Guevara Hugo López Gatell Claudia Sheinbaum
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